
ПЕРВЫЙ РАЗ В ХРАМ: 
как переступить порог

М
ногие забыва-
ют о том, как 
давались им 
первые шаги 

по дороге к церкви. Но 
ведь далеко не у всех 
этот путь гладок, осо-
бенно в самом его на-
чале. В этот момент че-
ловеку бывает очень 
нужна поддержка. Да 
и самому ему стоит 
знать о некоторых, ка-
залось бы, простых, но 
важных вещах. Об этом 
рассказывает игумен 
Сергий (Рыбко), путь 
которого к храму мно-
го лет назад тоже скла-
дывался довольно не-
обычно. Начинался он 
в среде хиппи.

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года
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З н а м е н и т ы й  п у т е ш е -
ственник священник Фё-
дор Конюхов начал новую 
уникальную экспедицию. 
На сей раз он отправился в 
одиночное плавание про-
тяжённостью 9 тысяч кило-
метров на вёсельной лодке 
от Новой Зеландии к мысу 
Горн через Южный океан. 
Этого не удавалось ещё ни-
кому в мире. 

Южный океан — условное 
название вод трёх океанов: 
Тихого, Атлантического, Ин-
дийского, окружающих Ан-

тарктиду и выделяемых как 
«пятый океан».

Конюхов готовился к экс-
педиции больше года. Лодка 
для него изготовлена по по-
следнему слову науки и тех-
ники, оснащена разнообраз-
ными приборами и сред-
ствами связи. Так, следить 
за передвижением путеше-
ственника можно с помо-
щью интерактивной карты в 
реальном времени на его сай-
те konyukhov.ru.

Однако главная надежда 
отца Фёдора не на технику, 

а на молитвы. Он совершил 
молебен перед стартом и по-
стоянно обращается к Госпо-
ду во время путешествия. Об 
этом он сообщает сам. Усло-
вия, по его словам, сложные. 
Ветер переменчивый. Лодку 
поднимает до 5 метров и опу-
скает во впадины. Уже встре-
чались пингвины и дельфи-
ны, киты пока не подходили. 
Своё 67-летие путешествен-
ник отметил в океане 12 де-
кабря. Готовится к Рождеству 
Христову.

Валерий ИВАНОВ

Н
овые фрагмен-
ты замечатель-
ных фресок об-
наружены в ходе 
реставрацион-

ных работ в храме Живона-
чальной Троицы при быв-
шем приюте Бахрушиных. 
Недавно на своде главного 
алтаря полностью раскры-
ли образ Иисуса Христа Эм-
мануила. Сидящий на пре-
столе Спаситель изобра-
жён как прекрасный юно-
ша с крестом в правой руке 
и свитком в левой. На свит-
ке — начало Евангелия от 
Иоанна.

Авторами этой работы 
считаются братья Пашко-
вы, мастера и владельцы зна-
менитой в начале ХХ века 
 живописной мастерской. 
Впрочем, некоторые экспер-
ты допускают возможность, 
что фрески касалась рука и 
ещё более известного мастера. 

Дело в том, что откры-
тый образ — это во многом 
повторение фрески Викто-
ра Васнецова, созданной во 
Владимирском соборе Киева 

в начале 1890-х годов. Извест-
но, что Пашковы сотруднича-
ли со многими знаменитыми 
русскими художниками: Вас-
нецовым, Билибиным, Несте-
ровым.

— А Виктор Васнецов жил 
неподалёку от приюта Бахру-
шиных, в Троицком переулке, 
и, вполне возможно, помогал 
художникам воспроизвести 
свою роспись в новом мо-
сковском храме, — говорит 
реставратор Александр Че-
пурной.

За несколько лет скрупу-
лёзного труда специалисты 
раскрыли уцелевшие фраг-
менты фресок «Рождество 
Христово», «Воскресение», 
«Крещение Господне», об-
разы святых митрополитов 
Петра, Ионы, Филиппа, пре-
подобных Антония и Фе-
одосия Печерских, Сергия 
Радонежского, Серафима Са-
ровского. Росписи выполне-
ны в стиле русского модерна 
и похожи на работы Викто-
ра Васнецова и Михаила Не-
стерова. Но, как подчёркива-
ют специалисты, это не про-
сто копии, а монументальная 

живопись высокого качества, 
умело вписанная в простран-
ство нового храма. Есть в ней 
и свой особый смысл. Напри-
мер, образ святого Серафима 
напоминает о том, что Тро-
ицкий храм освятили весной 
1903 года, вскоре после цер-
ковного прославления саров-
ского чудотворца.

В будущем году исполнит-
ся 20 лет с тех пор, как зда-
ние бывшего храма вернули 
Церкви. До этого здесь был 
приют им. Коминтерна, а 

позже сидели сотрудники со-
ветского издательства «Мир». 
Все росписи заштукатурили, 
закрасили, сделали перепла-
нировку, чтобы ничто не на-
поминало о бывшей церк-
ви. Потребуется ещё немало 
усилий, чтобы вернуть храму 
прежний вид.

— Нам удалось воссоздать 
кокошники на кровле, уста-
новить купола и кресты, воз-
вести точную копию коло-
кольни, — рассказывает на-
стоятель храма протоиерей 

Ростислав Ярема. — На буду-
щий год планируем полно-
стью восстановить фасады, 
отреставрировать столетние 
оконные рамы, займёмся ико-
ностасом.

Бережное воссоздание 
исторической красоты здесь 
сочетают с тактичным ис-
пользованием новейших тех-
нологий. Колокольный звон 
осуществляется автоматиче-
ски, по команде с мобильного 
телефона настоятеля. В про-
грамму «Электронный зво-
нарь» заложены все традици-
онные перезвоны. 

Сохранились опись церк-
ви, архивные изображения 
интерьера, они служат ори-
ентиром при восстановле-
нии. Новое паникадило в 
храме по форме и по разме-

ру в точности такое, как было 
при купцах Бахрушиных. Во-
обще, внутреннее убранство 
отличалось особым благо-
лепием: резные иконостасы 
были позолочены, а справа 
от входа располагалась боль-
шая икона в золочёной раме 
«Иисус Христос благословля-
ет детей».

Фрагменты фресок со вре-
менем станут полноценны-
ми образами. Выполнять ра-
боты будут лучшие выпускни-
ки российских художествен-
ных вузов под руководством 
мастеров живописи.

Юрий МИХАЙЛОВ

 Пожертвование 
на восстановление храма 
можно сделать на сайте 
www.sv-troitsa.ru

Росписи выполнены в стиле 
русского модерна

В алтаре храма 
открывают 
новые фрески
Реставраторы возвращают ценные росписи в столичную церковь 
при бывшем приюте Бахрушиных 

На днях в московском 
храме иконы Божией Ма-
тери «Всех Скорбящих Ра-
дость» на Большой Ор-
дынке состоялось необыч-
ное богослужение. Особый 
чин присоединения к пра-
вославию людей, отпавших 

по каким-либо причинам 
от истинной веры, совер-
шил митрополит Волоко-
ламский Иларион (Алфеев). 

Для Скорбященского 
храма это уже многолетняя 
традиция. Здесь с 1994 года 
успешно работает Центр 

реабилитации жертв не-
традиционных религий па-
мяти А.С.Хомякова. Руково-
дит центром клирик храма 
Евгений Тремаскин. Перед 
совершением чина присо-
единения к Православной 
Церкви с сектантами и рас-
кольниками, пожелавшими 
преодолеть заблуждения и 
вернуться в православие, в 
течение нескольких меся-
цев проводятся подготови-
тельные беседы.

В этот раз с Церковью 
воссоединились 91 чело-
век, которые ранее отпали 
от православия, уклонив-
шись в язычество, секты или 
в расколы. Владыка Илари-
он поздравил вернувшихся 
к истинной вере и сказал: «Я 
хотел бы вам пожелать, что-
бы отныне вы вспоминали 
как страшный сон своё пре-
бывание в сектах или рас-
кольничьих сообществах и 
больше никогда туда не воз-
вращались».

Михаил ЮРЬЕВЧин присоединения в храме на Большой Ордынке
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Возвращение 91 блудного сына 
из сект и расколов в православие

Протоиерей Ростислав 
Ярема трудится 

под куполом храма Фреска «Спас Эммануил» до и после реставрации

Фёдор Конюхов на борту 
уникальной лодки Виртуальная карта путешествия
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Ш
ирокое внима-
ние в Сети при-
влекло обра-
щение к Па-

триарху Кириллу, которое 
разместил в «Фейсбуке» 
известный кулинар Мак-
сим Сырников. Это прось-
ба о покровительстве, но 
не в решении какой-то 
конкретной проблемы, а в 
богословском смысле. Сы-
рников просит Патриарха 
утвердить святого покро-
вителя для всех российских 
поваров. Сам автор обраще-
ния давно известен как по-
пуляризатор традиционной 
русской кухни, шеф-повар 
знаменитых кулинарных 
заведений. 

«Представители многих 
профессий имеют своих 
небесных покровителей, — 
пишет Максим Сырников. 
— Моряки — святителя Ни-
колая, врачи — великому-
ченика Пантелеимона, сту-
денты — мученицу Татиану, 
иконописцы — преподоб-
ного Андрея Рублёва, певцы 
— Романа Сладкопевца». Для 
своей профессии повар Сы-
рников уже подобрал под-
ходящую, на его взгляд, кан-

дидатуру — это священно-
мученик  Иоанн Плеханов, 
расстрелянный в 1938 году. 
Дело в том, что до приня-

тия священного сана Иоанн 
Плеханов работал поваром 
в известных московских ре-
сторанах, а в 1918-м стал 

личным поваром Патриар-
ха Тихона. 

Сырников обратился и к 
своим коллегам по цеху с 
призывом поддержать его 
инициативу и подписать 
предложение о том, чтобы 
священномученик Иоанн 
Плеханов стал небесным по-
кровителем русских право-
славных поваров.

Будет ли у поваров 
небесный покровитель

Большой резонанс вы-
звало сообщение агент-
ства Regnum со ссыл-
кой на индийское изда-
ние «Адж так» об убий-
стве гражданина США 
Джона Аллена Чау на од-
ном из Андаманских остро-
вов в Бенгальском заливе. 
Его застрелили из лука. На 
теле американца обнару-
жено и множество других ра-
нений, нанесённых стрелами. 
Андаманские острова принад-
лежат Индии. На том острове, 
где произошла трагедия, жи-
вут сентинельцы — здешние 
аборигены. Их численность 
составляет от 50 до 150 че-
ловек. Известно, что абори-
гены враждебно настроены к 
чужакам. Именно поэтому ин-
дийские власти законодатель-

но запретили посещение этих 
островов и попытки вступить в 
контакт с сентинельцами.

Но Джона Аллена это не 
остановило. Он был намерен 
обратить островитян в христи-
анство. Об этом он говорил 
местным рыбакам, когда попро-
сил их отвезти его на остров. 
Ранее миссионер уже посещал 
один из этих островов и соби-
рался продолжить миссию. 

Миссионера застрелили 
из лука

Множество публикаций в 
связи с недавней кончиной 
известного писателя Андрея 
Битова затрагивают и одну из 
самых сокровенных сторон 
его жизни, о чём прежде го-
ворилось мало. О своей вере 
в Бога писатель рассказывал 
редко. Но одну очень личную 
историю, которой он делил-
ся с близкими людьми, запом-
нили сразу несколько чело-
век. Речь о том, как писатель 
пришёл к вере. 

В тот момент ему было 27 
лет. Однажды при спуске в 
метро его вдруг накрыло от-
чаяние такой силы, которого 
он не знал в жизни, и ощуще-
ние полной бессмысленно-
сти бытия. Как пересказывает 
этот эпизод газета «Комсо-
мольская правда», «из тем-
ноты, по ступеням эскалато-
ра, его вывела вспыхнувшая 
мысль, что без Бога смысла 
в жизни нет». И это понима-
ние вернуло его к жизни и к 
творчеству.

В одном из интервью «Рос-
сийской газете» писатель 
говорил так: «Без веры я дав-
но сошёл бы с ума. Думаю, 
что неверующие безумны, 

или слабоумны, или слиш-
ком надеются на себя — на то, 
что можно справиться своим 
умишком с тем, что есть. Не 
назначив себе какую-то ко-
ординату выше себя, нель-
зя, по-моему, сфокусировать 
мир с точки зрения обычно-
го познания».

Андрей Битов рассказывал, 
что поначалу молился стро-
ками из классиков, посколь-
ку толком не знал молитв: «Я, 
например, вместо молитвы 
шептал последние слова Го-
голя: «Господи, как поступить, 
чтоб навсегда запомнить пре-
поданный мне тобою в серд-
це урок». 

Бурные обсуждения 
вызвала новость, о ко-
торой сообщил недав-
но международный 
христианский портал 
Crux .  По благослове-
нию католического кар-
динала  Рио-де-Жанейро 
Орани Темпесты рядом 
с кафедральным собо-
ром крупнейшего бра-
зильского мегаполиса 
установили бронзовую 
скульптуру «Бездомный 
Иисус».Она представля-
ет Иисуса Христа лежа-

щим на скамейке с бо-
сыми ногами. Несмотря 
на то что фигура, изго-
товленная в натураль-
ную величину, изобра-
жена укрытой одеялом 
с головой, каждый лег-
ко узнает личность изо-
бражённого: на ногах 
спящего видны раны 
от гвоздей, которыми 
Его прибивали к кресту 
на Голгофе.

Это работа канадско-
го художника Тимоти 
Шмальца. Она получи-

ла одновременно и ши-
рокое признание в мире, 
и неоднозначные оцен-
ки. Некоторые крити-
ки считают скульптуру 
слишком натуралистич-
ной и принижающей об-
раз Христа. Однако сам 
скульптор и его сторон-
ники убеждены, что та-
кое произведение позво-
ляет лучше почувство-
вать личность  Иисуса и 
реальные обстоятель-
ства евангельской исто-
рии. 

В Рио-де-Жанейро появился 
«Бездомный Иисус»

Писатель Андрей Битов считал, 
что неверующие безумны

Священномученик 
Иоанн Плеханов 
может стать небесным 
покровителем поваров

Кулинар Максим 
Сырников просит 

коллег поддержать 
его предложение
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Футболист 
Павел Мамаев 
молится в тюрьме

Неожидан-
ный пово-
рот возник в 
истории, кото-
рая уже дол-
гое время на-
ходится в цен-
тре внима-
ния СМИ. Это 
история из-
вестных футболистов Алексан-
дра Кокорина и Павла Мамаева, 
которые находятся под следстви-
ем в Бутырке после участия в де-
бошах и драках. Многие считали, 
что более ответствен за произо-
шедшее Мамаев как старший по 
возрасту. Якобы именно он скло-
нял простодушного Кокорина к 
различным порокам и проступ-
кам. Однако поведение заклю-
чённых в камерах не совсем вя-
жется с «демоническим» имид-
жем Мамаева.

Посетивших Бутырку правоза-
щитников, сообщает «Москов-
ский комсомолец», поразило, 
что Павел устроил в своей ка-
мере целый иконостас из бумаж-
ных икон, которые он попросил 
для самостоятельных молитв в 
тюремном храме. По свидетель-
ству близких, Мамаев исповедо-
вался и причастился в заклю-
чении, постоянно молится. Он 
пребывает в умиротворённом 
настроении в отличие от Алек-
сандра Кокорина, который мра-
чен и подавлен.
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Древние христиане 
постились 
для экономии

— Что обязательно нужно 
сделать православному чело-
веку в последнюю неделю 
перед Рождеством?

 — Со 2 января начинается 
особый период предпраздн-
ства. В богослужении появля-
ются изменения, за пять дней 
до Рождества Христова мы 
уже слышим рождественские 
песнопения. Поэтому, если вы 
хотите ощутить дух прибли-
жающегося праздника, най-
дите возможность побывать 
на вечерней службе. 

Кроме того, это время 
строгого поста, воздержа-
ния. Но с какой целью? Эта-
лоном нам могут служить 
древние христиане, кото-
рые постились не только для 
того, чтобы победить чрево-
угодие, но и для того, что-
бы, ограничив себя, излиш-
ки отдать нуждающимся. Сэ-
кономив за счёт самой эле-
ментарной дешё вой пищи, 
мы должны помочь малои-
мущим людям, которые счи-
тают каждую копейку. Ина-
че пост превращается в эго-
истическую аскезу: всё для 
себя, моя духовная жизнь, 
я в центре всего, тогда как 
смысл поста заключается в 
том числе и в самопожерт-
вовании для других людей.

— Когда дарить рожде-
ственские подарки, какие и 
кому уместно их делать в это 
время?

— Конечно, нашим близ-
ким, которых мы любим и 
уважаем. Прекрасно, когда 
семья возвращается с рож-

дественской службы и обме-
нивается подарками! Но пре-
жде всего надо помнить о бед-
ных и бездомных: они нужда-
ются в нашей заботе. Кстати, 
не забывайте, что Христос 
был бездомным в ночь Рож-
дества. Сходите в магазин, 
купите нужные им подарки: 
тёп лые вещи, носки, вареж-
ки. Не обращайте внимания, 
что они пьяные, ругаются, не 
так себя ведут. Может, в следу-

ющую ночь кто-то из них за-
мёрзнет.

— Чего делать в эти дни 
нельзя?

— Если чего-то делать нель-
зя — значит, это зло, которое 
христианину нельзя делать 
никогда, а не только в осо-
бые дни.

Исповедоваться 
надо заранее

— Когда перед Рождеством 
лучше всего исповедоваться 
и причащаться?

— Заранее. Не следует ис-
поведоваться прямо под 
Рождество: для покаяния нам 
была дана малая четыредесят-
ница. Тем, кто соблюдал пост, 
посещал богослужения, испо-
ведовался и причащался, надо 
подойти к духовнику и взять 

благословение на причастие 
в сочельник и на Рождество 
без исповеди. Разумеется, по-
сле этого хранить себя в со-
ответствующем духовном со-
стоянии.

— Как относиться к прави-
лу поста «до первой звезды», 
надо ли его в точности 
исполнять?

— Если строго следовать 
уставным указаниям, то Ли-
тургия Василия Великого, ко-
торая совершается в сочель-
ник, должна совершаться ве-
чером. Почему сочельник — 
день строгого поста? Это не 
просто формальное требова-
ние. Как многое в церковной 
жизни, оно логически вы-
текает из определённой ос-
мысленной ситуации. Рань-
ше в Рождественский сочель-

ник литургия совершалась 
вечером, что предполагало 
евхаристический пост. Соот-
ветственно, люди не ели, пока 
они не причастятся. Сейчас 
Литургия Василия Великого 
совершается утром — это об-
щая практика русской право-
славной церкви, к таким из-
менениям пришёл богослу-
жебный устав. Поэтому при-
частиться на литургии утром 
и ничего не есть до вечера 
просто нелогично.

Не вступать в игры 
с бесами

— Можно ли под Рожде-
ство гадать?

— Давайте разберёмся: по-
чему грех гадать? Православ-
ный христианин не верит в 
судьбу в том смысле, что есть 
некий написанный сцена-
рий его жизни. Господь дал 
нам свободу, Он сам почита-
ет этот дар, и мы его почи-
таем. Поэтому, когда человек 
гадает, он занимается бес-
смысленными вещами, по-
тому что вступает в игру с бе-
сами, которые будут пытать-
ся всячески его обмануть, 
чтобы вызвать доверие. Они 
не всё могут, но могут под-
строить те или иные жиз-
ненные обстоятельства, ис-
пользуя свой многовековой 
опыт работы с людьми. Даже 
если случаются совпадения, 
не значит, что предсказания 
были правильны. Получает-
ся, когда человек гадает, он 
отдаёт на откуп нечистой 
силе Богом данный дар сво-
боды. Но ведь Господь заду-
мал для человека совершен-
но иной путь, в котором нет 
никакой предопределённо-

сти, никакой судьбы. Чело-
век должен жить свободно, 
ориентируясь на свои же-
лания и ограничивая их во-
лей и заповедями Божиими. 
Человек сам творит свою 
жизнь в каждый её момент, 
и то, как он поступит, зави-
сит только от него самого. 
Поэтому гадание — это грех 
против вероучения.

— Обилие рождественских 
ярмарок, товаров, сувени-
ров, фильмов, шоу — всё это, 
на ваш взгляд, способствует 
популяризации праздника и 
веры вообще или вытесняет 
главный смысл события?

— Вне всякого сомнения, 
это один из способов напо-
минания о празднике в мас-
совой культуре, среди широ-
ких масс населения. С одной 
стороны, существует опас-
ность, что люди остановят-
ся на сувенирах и забудут о 
Христе. Но, с другой сторо-
ны, я был бы против закры-
тия рождественских ярма-
рок и тому подобного даже 
с миссионерской точки зре-
ния. Ведь человек может заду-
маться: а что же такое Рожде-
ство? Если всё это убрать, что 
ещё массовому сознанию на-
помнит о Рождестве? Ведь не 
каждый пойдёт в храм.

— Случались ли у вас рож-
дественские чудеса?

— Для меня самое главное 
рождественское чудо — когда 
в суете приготовления к празд-
нику удаётся сохранить вну-
треннюю тишину и празднич-
ный настрой: тихий, молит-
венный, спокойный. Должен 
признаться, что несколько раз 
такое чудо у меня случалось.

Марина Морозова 

КАЛЕНДАРЬ                                                  

Как правильно 
встретить праздник

Главное — 
сохранить 
тихий, 
молитвенный 
настрой

7 января — Рождество Христово

О рождественских традициях 
и правилах рассказывает 
протоиерей Андрей Рахновский, 
настоятель московского храма 
Ризоположения в Леонове
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                                             ПАМЯТЬ

Наказанный 
город

Первый раз я оказался в 
Кронштадте в ноябре 1989 
года. В то время это был ещё 
закрытый город (здесь нахо-
дилась военно-морская база), 
и требовалось, как для поезд-
ки за границу, приглашение 
из Кронштадта, а также раз-
решение военного комендан-
та. Одна местная жительница 
согласилась сделать пригла-
шение для меня как дальнего 
родственника. Я в то время не 
был в сане, а работал в Музее 
Достоевского в тогда ещё Ле-
нинграде. 

Главной моей целью было 
найти квартиру Иоанна 
Кронштадтского. Естествен-
но, никакие путеводители 
тогда помочь не могли: на-
звания улиц изменены. И най-
ти этот дом оказалось не так 
просто. Сложность заключа-
лась ещё и в том, что в совет-
ские годы он был надстроен 
(из двухэтажного превратил-
ся в четырёхэтажный), чего я 
не знал. Надеялся, что мест-
ные жители мне подскажут. 

Спрашиваю у первого 
встречного: «Где дом Иоан-
на Кронштадтского?» — «А 
кто это?» — «Вы, наверное, 
приезжий?» — «Нет, родился 
здесь». — «И не знаете, кто та-

кой Иоанн Кронштадтский!» 
— «Первый раз слышу». 

Мне даже стало как-то не 
по себе. Позже я узнал, что 
в Кронштадте в советские 
годы сильно поменялось на-
селение. После восстания 
1921 года город был наказан: 
большую часть жителей пере-
селили в отдалённые районы 
России. К тому же в городе за-
крыли все церкви. Место па-
ломничества и ежедневной 
литургии, как это было при 
отце Иоанне, превратилось в 
заповедник атеизма. 

В тот первый свой приезд 
я отметил несколько похо-
жих домов, не будучи уверен, 
в котором из них жил отец 
Иоанн.

Ночные тревоги
Второй раз я приехал в 

Кронштадт в 1995 году уже 
священником. Тогда мне помог 
найти квартиру морской офи-
цер Сергей Кошелев. Это был 
счастливый день в моей жиз-
ни, когда я добрался до завет-

ной квартиры на Посадской. 
Я познакомился с хозяйкой 
угловой квартиры с балкон-
чиком, она разрешила пройти 
внутрь и помолиться там. 

Отец Иоанн жил в шести-
комнатной квартире на 2-м 
этаже. После революции это 
пространство было поделено 
на пять двухкомнатных квар-
тир. Жительницей одной из 
квартир оказалась девушка 
по имени Светлана. Она жила 
в бывшей гостиной со зна-
менитым балконом, с кото-
рого Иоанн Кронштадтский 
благословлял пришедших к 
нему людей. Света разреши-
ла пройти. Тогда я совершил 
первый молебен в этом свя-
том месте. Света рассказала, 
что узнала о святом сразу, как 
только здесь поселилась, по-
тому что нередко подходили 
к дому люди, молились, кто-
то целовал стены. 

Я тогда ещё спросил: как 
ей живётся здесь, наверное, 
как у Христа за пазухой? А 
она неожиданно ответила: «Я 

год живу здесь, но у меня нет 
ощущения, что это моя квар-
тира. По ночам кто-то ходит». 
Я удивился. Вроде бы батюш-
ка должен, наоборот, осо-
бо благословлять эту девуш-
ку. Почему же так? Выясни-
лось, что она некрещёная. И я 
ей сказал: «У вас только одно 
средство — окреститься». Я 
крестил Светлану и её брата у 
себя в храме на дальнем при-
ходе. Всё наладилось. 

Музей-квартиру 
освятил Патриарх

Я тогда не думал, что мне 
придётся заниматься музеем, 
полагал, что должен узнать о 
квартире и всю информацию 
передать в  Иоанновский мо-
настырь или в епархию, ко-
торые и займутся её воз-
рождением. Но тогда я не 
встретил никакого интереса 
к квартире отца Иоанна, ни-
кто не верил, что в этих засе-
лённых квартирах можно со-
здать музей.

Я тоже не решился бы за 

это браться, но оказалось, что 
Светлана взяла в банке боль-
шую ссуду на свой бизнес 
под залог квартиры. Бизнес 
прогорел, и ссуду она не мог-
ла вернуть. В течение меся-
ца квартира могла стать соб-
ственностью банка. Медлить 
было нельзя.

Собрал единомышленни-
ков. Вскладчину мы выкупи-
ли квартиру, нашли другой 
вариант жилья для Светы, и 
я взялся за создание музея, 
получив благословение Па-
триарха Алексия II. Понача-
лу был в растерянности: а что 
же здесь выставлять? Ведь дом 
после революции был полно-
стью реконструирован. Под-
линных вещей не осталось, и 
в самом городе нельзя было 
их найти.  

Но постепенно мемориаль-
ные вещи и портреты отца 
Иоанна мы стали находить 
в самых неожиданных и от-
далённых местах — Рязань, 
Алтай, Поволжье. А в Крон-
штадте в кабинете начальни-
ка Адмиралтейства нашёлся 
письменный стол из батюш-
киного кабинета. Правда, он 
уже был списан из-за своего 
ветхого состояния. Мы его от-
реставрировали и поставили 
снова в кабинет отца Иоанна. 

Познакомились с потомка-
ми святого — Тамарой Ива-
новной Орнатской, Галиной 
Николаевной Шпякиной и 
Светланой Игоревной Шемя-

киной, у которых сохрани-
лись мемориальные предметы 
мебели: диван, стулья, ширма. 

В ноябре 1999 года мы от-
крыли музей. К нам пошли 
люди, и уже было легче дого-
вариваться с жильцами это-
го дома о переселении, по-
скольку они поняли, в каком 
доме живут. В 2008 году мы 
расселили ещё две квартиры, 
и у нас появились выставоч-
ный зал на 1-м этаже и каби-
нет на 2-м этаже. А в сквери-
ке перед домом открыли па-
мятник  Иоанну Кронштадт-
скому. 

Это был год 100-летия па-
мяти отца Иоанна. В Крон-
штадт приезжал Патриарх 
Алексий II. Патриарх освя-
тил закладку Тихвинской ча-
совни, открыл музей и памят-
ник. Патриарх Кирилл дваж-
ды бывал в нашем музее. В 
следующем году, когда будет 
отмечаться 190 лет со дня 
рождения батюшки, мы хо-
тим открыть ещё столовую и 
комнату матушки — Елизаве-
ты Константиновны. 

Иногда спрашивают: в чём 
концепция нашего музея? 
Всё просто: побывать в го-
стях у батюшки и почувство-
вать его присутствие. Всех по-
сетителей мы считаем гостя-
ми отца Иоанна, которых он 
сам пригласил к себе. А наше 
дело — принять дорогих го-
стей святого пастыря.

Елена Алексеева 

В гостях у Иоанна 
Кронштадтского 

Отец Иоанн с матушкой 
Елизаветой возле своего 

дома. Начало 1900-х
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В 
декабре этого 
года исполняет-
ся 110 лет со дня 
кончины пра-
ведного Иоан-

на Кронштадтского — од-
ного из самых знамени-
тых русских святых. Есть 
в Кронштадте удивитель-
ное место — дом на По-
садской улице, в одной из 
квартир которого на 2-м 
этаже много лет жил отец 
Иоанн. Сюда к нему при-
ходило много почитате-
лей. Здесь в молитве ему 
являлась Богородица. И 
тут в 1908 году он почил. 

В советские годы в этих 
стенах была полностью 
стёрта память о святом под-
вижнике. Но в 1999 году уси-
лиями протоиерея Генна-
дия Беловолова и его еди-
номышленников здесь был 
открыт мемориальный Му-
зей-квартира Иоанна Крон-
штадтского. Отец Геннадий, 
который является директо-
ром-хранителем необычно-
го музея, рассказал нам, как 
удалось вернуть эту части-
цу памяти. 

Письменный стол святого 
нашёлся в кабинете 
начальника Адмиралтейства

Памятник святому 
Иоанну у дома 
на Посадской 
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Дом, в котором жил святой
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Протоиерей Геннадий Беловолов с правнучатой племянницей 
отца Иоанна — Светланой Игоревной Шемякиной
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Что сейчас встречает нас в квартире, где святой Иоанн увидел Богородицу 
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Защита от мафии 
и безработицы

— Наталия, вы занимались 
весьма опасными журна-
листскими расследования-
ми, у вас вышла книга, одно 
название которой вызывает, 
скажем так, тревогу, — «Всё о 
мафии». Вам не страшно?

— Иногда было страшно. 
Но я думаю, что меня Господь 
всегда не только защищал, но 
и, когда надо, вовремя оста-
навливал, потому что у меня 
есть семья, дети. В моей жиз-
ни никогда интересы семьи 
не будут ниже, чем интере-
сы работы. Семья и так силь-
но страдает из-за того, что я 
много работаю. Мне кажет-
ся, что посланец Господа ан-
гел-хранитель в нужный мо-
мент садится мне на плечо и 
говорит: «Вот здесь надо оста-
новиться» или даёт какие-то 
иные предупреждения. 

— А в повседневных проб-
лемах молитва вам помогает?

— Да. Как-то я оказалась в 
трудной ситуации: у нашей 
компании не было работы. На 

душе было скверно, и я при-
шла к иконе святого Трифо-
на в храм Мученика Трифона 
на Рижской. Долго молилась о 
том, чтобы у меня появилась 
работа. Не скажу, что прямо 
на следующий день мне по-
звонили и предложили со-
трудничество, но довольно 
скоро всё пришло в норму. 
А однажды, когда случились 
личные неприятности, я дол-
го стояла в огромной очере-

ди, чтобы приложиться к мо-
щам святой Матронушки, и, 
казалось, уже всё продумала 
о том, что должна попросить. 
Но когда подошла к мощам, 
у меня вдруг просто потекли 

слёзы. Я перекрестилась, по-
целовала мощи и ушла. А по-
том почувствовала, что этот 
мой искренний порыв был 
всё-таки услышан. 

Да, я чувствую помощь в 
трудных ситуациях, но, к со-
жалению, не всегда благо-
дарю за каждый счастливый 
прожитый день. И напрасно. 
Но я исправлюсь.   

— О чём же вы чаще всего 
молитесь? 

— Молюсь за свою семью, 
за родителей, которым по 87 
лет и они уже не очень здо-
ровы и требуют повышенно-
го внимания. Молюсь за сво-
их крёстных детей, за своих 
коллег. Вокруг меня рожда-
ются дети: в нашей телеви-
зионной команде уже целая 
 команда малышей. И это тоже 
Божий промысел, а для меня 
это знак: я всё делаю правиль-
но, ну или почти правильно.

 

Бабушка 
надевала крестики, 
а дедушка срывал

— А как вы пришли к вере? 
Росли в православной семье?

— Семья была абсолютно 
светской. Тем не менее во вре-
мя домашних застолий мой 
отец неизменно начинает 
свой тост словами: «Господь 
всегда хранил нашу семью». 
Верующим человеком была 
моя бабушка по материнской 
линии, она свято чтила пра-
вославные традиции, соблю-
дала церковные праздники, 
посты. Но она жила в деревне, 
а мы, дети, бывали там толь-

ко летом, и на нас это не силь-
но влияло. Мне рассказывали, 
что бабушка пыталась тихо-
нечко в бане крестить детей, 
но дед был коммунистом и 
если видел крестики, то сры-
вал их и бросал под полок. Ба-
бушка же снова тайно их на-
девала. Этот антагонизм меж-
ду коммунистом дедом и глу-
боко верующей бабушкой 
сохранился до конца их дней. 
А когда бабушка умерла в 
1980 году, дед был безутешен 
и через полгода ушёл вслед за 
бабушкой. Но он был великим 
человеком. Он один из близ-
ких родственников-мужчин 
вернулся с войны, а брат его 
и мужья двух сестёр погибли. 
И ему пришлось поднимать, 
кроме своих шестерых, ещё 
и их детей — всего шестнад-
цать. Я думаю, у него свой раз-
говор с Господом.

— Когда же вы были кре-
щены?

— С распадом Советского 
Союза религия начала возвра-
щаться в нашу жизнь, вот тог-
да я и стала ею интересовать-
ся. Большое влияние на меня 
оказал Артём Боровик. Он был 
глубоко религиозным челове-
ком, не просто регулярно хо-

дил в церковь, но истово мо-
лился, помогал храмам. Артём 
погиб на взлёте, ему было все-
го 39 лет… Я много размыш-
ляла над тем, почему его так 
рано забрал Господь. Но отве-
та так и не нашла. А в 30 лет я 
крестилась. У меня был совер-
шенно замечательный духов-
ник — отец Игорь, он крестил 
потом и моего старшего сына. 

Божий дар нельзя 
профукать

— А сейчас у вас есть духов-
ный отец?

— Да, у меня есть духовник. 
К сожалению, мы не можем 
близко общаться, потому что 
он живёт в Австрии и служит в 
русском православном храме 
в Вене — это священник Васи-
лий Толстунов. Мы знаем друг 
друга больше 20 лет и доволь-
но часто разговариваем по те-
лефону. Его советы и настав-
ления мне очень помогают. 

— Сын разделяет ваши 
духовные стремления?

— Старший сын и его супру-
га очень поддерживают меня, 
сподвигают к тому, чтобы я 
чаще ходила в храм, исповедо-
валась, читала духовную литера-
туру. Андрей крестился в 13 лет, 
а в 20 с небольшим стал по-на-
стоящему воцерковленным че-
ловеком. В Андрее открылись 
какие-то совершенно неверо-
ятные качества. При том, что он 
государственный служащий, по 
выходным он не раз специаль-
но приезжал на Курский вокзал 
к бомжам, кормил их, одевал… 
У него огромное сердце. Более 
того, Андрей взял на себя забо-
ту о больном ребёнке из Сама-
ры. Сын не так давно женился, 
и часть подаренных на свадьбу 
денег они с женой решили пе-
редать на лечение этого ребён-
ка. Сейчас Андрей служит в рос-
сийском торг предстве за рубе-
жом. Но буквально в первые же 
дни после приезда на диплома-
тическую службу он выяснил, 
где находится русская церковь 
православная, познакомился с 
батюшкой. А младший пока ув-
лечён больше учёбой, он мно-
го читает, очень способный па-
рень, но я ему внушаю мысль, 
что любой талант — от Бога и 
нельзя его просто так профу-
кать. Мне кажется, он прислу-
шивается. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Фото из личного архива

НАТАЛИЯ МЕТЛИНА: 
Ангел садится мне на плечо 
и говорит, что иногда 
нужно остановиться
Известная телеведущая рассказала о том, когда ей помогает молитва 

Л
ауреат главной телепремии страны «ТЭФИ», кон-
курса «Щит и перо», других престижных наград 
Наталия Метлина 25 лет посвятила журналистике, 
создав за это время целый ряд программ на те-
левидении и радио. В их числе такие популярные 

циклы, как «Тайны века» и «Спецрасследование». Несколько 
лет она была ведущей политического ток-шоу «Право голо-
са». Сейчас на телеканале «Звезда» она ведёт авторскую пе-
редачу «Между тем». Своим учителем Наталия считает жур-
налиста Артёма Боровика, погибшего в расцвете сил и славы. 
Работая с ним бок о бок, она не только постигала профессию, 
но и приобщалась к православной вере.

Когда подошла 
к мощам, 
то вместо 
заготовленной 
просьбы просто 
заплакала 

Семейной традицией Метлиных стало 
и участие в шествии «Бессмертный полк»
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«Ребята, хотите 
чайку попить?»

— Многие взрослые люди 
боятся зайти в храм. Что им 
посоветовать?

— Молиться. Можно просто 
своими словами: «Господи, по-
моги мне войти!» Нужно прео-
долеть боязнь. Не ждать особо-
го настроя. Бесы сделают так, 
что подходящего настроения у 
тебя так и не появится, а опасе-
ния останутся. Поэтому нужно 
наперекор предчувствиям мо-
литься и идти. Но сначала сто-
ит почитать Евангелие, пото-
му что оно неотделимо от Бога. 
Воспринять Слово Божие, а по-
том входить в церковь. У меня 
было именно так. Сперва я об-
ратил внимание, что самые 
хорошие мои друзья — пра-
вославные. Когда мне было 17 
лет, знакомый дал почитать 
Новый Завет. Я был потрясён. 
Поехал в Сергиеву лавру, купил 
там крестик, надел. С этого всё 
началось.

— Нужно ли верующим 
как-то подталкивать своих 
нерешительных знакомых, 
помогать им?

— Можно предложить свою 
помощь: «Хочешь, вместе схо-

дим на службу?» Настаивать не 
нужно: это может вызвать об-
ратную реакцию. Многое зави-
сит и от приходского священ-
ника. Недавно я разговаривал с 
семинаристом, и он рассказал, 
что несколько лет назад был 
панком, тусовался с друзьями 
недалеко от храма. Все в рва-
ных джинсах, с характерными 
причёсками. И вдруг к ним спе-
шит священник: «Ребята, хоти-
те чайку попить, пообщать-
ся?» Из всей компании четве-
ро — два парня и две девушки 
— встали и пошли: приколь-
но с попом потолковать и ещё 
перекусить на халяву… Сейчас 
две эти девушки — жёны свя-
щенников, один из парней го-
товится к рукоположению, а 
вторым был мой собеседник, 
семинарист.

Что делать, 
если закрутило

— А вы сами испытывали 
боязнь первого шага, когда 
пришли в церковь в конце 
1970-х?

— Нет, я ведь был хиппи, 
проехал полстраны автосто-
пом, ничего не боялся. Пом-
ню, сначала ходил в храм 
Воскресения Словущего на 

Успенском Вражке, в центре 
Москвы. Часто бывал в лавре 
в Загорске — так назывался 
тогда Сергиев Посад. До этого 
заходил в действующие церк-
ви, ещё будучи неверующим, 
— просто посмотреть, послу-
шать. Однажды начал спо-
рить с прихожанином: пы-
тался доказать, что Бога нет, 
потому что умирают невин-
ные младенцы. Чуть позже 
мы с этим человеком ещё раз 
встретились и уже не спори-
ли: я к тому времени стал пра-
вославным.

— В некоторых житиях 
говорится о том, как люди 
пытались, но физически не 
могли войти в храм, будто 
кто-то им мешал. У вас быва-
ли такие случаи?

— Несколько лет назад мы 
открыли культурный центр 
при храме в Бибиреве, и там 
музицировала рок-группа. 
Однажды её руководитель 
Сергей привёл двух друзей и 
предложил им зайти в цер-
ковь. Одному парню там ста-
ло плохо: затошнило, закру-
тило, и он поскорее ушёл. 
Другой — вслед за ним. А 
 Сергей остался и позже по-
ступил в Свято-Тихоновский 
институт.

— Если человека закрути-
ло, как ему быть?

— Молиться. Совершать 
усилие. Не нужно надеять-
ся, что ангел на крыльях вне-
сёт тебя в церковь и всё сра-
зу станет хорошо. Христос 
говорил: «Царство Небесное 

силою берётся, и употреб-
ляющие усилие восхищают 
его». Это только для греха не 
нужно особого усердия. А на 
всё доброе в нашей жизни 
требуется труд.

О «своей вере» 
и целовании икон

— Вы не могли бы назвать 
три ошибки, которые часто 
делают люди, приходящие в 
церковь?

— Распространённая 
ошибка — ожидание осо-
бого настроения. «Пойду в 
храм, когда захочется». Этим 
оправдывают свою лень. Ведь 
на работу вы ходите, ничего 
не дожидаясь? Потому что 
обязанность. И в храм пойти 
— обязанность, особенно на 
первых порах, а уже потом ни 
с чем не сравнимая радость. 

Вторая ошибка — страх пе-
ред бабушками с их замеча-
ниями. Надо правильно пони-

мать: бабушек никто не упол-
номочил, иногда они много 
на себя берут, но не прини-
майте это близко к сердцу. 

И третья: люди, не имею-
щие православного воспита-
ния, не знающие основ веры, 
часто не видят особой разни-
цы между православным хра-
мом, католическим костёлом 
и протестантской кирхой. Им 
кажется, что всюду Христос, 
что можно молиться где угод-
но. Ходят, выбирают, говорят 
о какой-то «своей вере». На 
самом деле это не своя вера, 
а каша в голове.

— Недавно на службе в 
монастыре был такой слу-
чай: заходит молодая особа и 
бодро шагает прямо к Цар-
ским вратам. У амвона её 
«притормозили», взяли под 
ручку и вывели. Правильно 
сделали?

— Если она хотела испол-
нить перформанс или сде-
лать селфи на амвоне, то пра-
вильно. А когда человек оши-
бается по незнанию — до-
пустим, пытается взойти на 
солею, чтобы приложиться к 
иконостасу, то ему достаточ-
но объяснить. У нас такое бы-
вало. Вежливо растолкуешь, 
он сразу: «Простите!» — и воп-
рос исчерпан.

— А если новоначальный 
опасается прикладываться к 
святыням, к руке священ-
ника?

— Не проблема. Был случай, 
когда девушка перед первой 
исповедью предупредила ду-
ховника: не хочу целовать 
вам руку и не буду становить-
ся на колени. Исповедуете? 
Священник согласился, при-
нял её исповедь. А через ме-
сяц она уже и на колени вста-
вала, и к руке прикладывалась, 
и к иконам. Стала постоянной 
прихожанкой. Очень многое 
зависит от деликатности па-
стыря.

Беседовали 
Валерий КОНОВАЛОВ, 

Михаил УСТЮГОВ

Не нужно 
надеяться, 
что ангел 
на крыльях 
внесёт тебя 
в церковь

Игумен Сергий (Рыбко) об ухабах и ловушках 
на пути к церковной жизни

Первый раз в храм: 
как переступить порог

Т
е, кто уже несколько лет в Церкви, быстро за-
бывают о своих чувствах, когда они только сто-
яли на пороге. Некоторые прихожане с укором 
смотрят на новичков. Что же нужно для преодо-
ления первых трудностей? 

Об этом разговор с настоятелем храма Сошествия Свято-
го Духа на Лазаревском кладбище, известным миссионе-
ром игуменом Сергием (Рыбко).
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
Я стараюсь каждую 
неделю причащать-
ся, но всё равно бо-

лею, легче не становится. 
Батюшка в нашем приходе 
сказал, что причастие не 
заменяет лекарства. А как 
оно помогает?

Нина Ильинична

Отвечает член Выс-
шего церковного сове-
та Русской Православ-
ной Церкви, настоя-
тель храма Бла-
говещения в 
Петровском 
парке про-
тоиерей Ди-
митрий 
Смирнов:

— К прича-
стию нельзя от-
носиться как к таблет-
ке, которая автоматически 
даст вам облегчение. Прича-
стие — это возможность со-
единиться с Богом во остав-
ление грехов и в жизнь веч-
ную. Наше отношение к 
причастию — это наше от-
ношение ко Христу, к Еван-
гелию, к заповедям, к Цар-
ствию Небесному. По тому, 
как человек относится к 

этому таинству, как готовит-
ся к нему, как часто желает 
причащаться, по тому, что 
с ним после этого проис-
ходит, можно определённо 
говорить о том, насколько 
он близок к Христу или да-
лёк от Него. Если причастие 

для человека — обряд, 
то оно ничего ему 

не даст. Если кто-
то думает, что это 
волшебная мик-
стура, которая сде-

лает его здоровым, 
то, скорее всего, ни-

чего не произойдёт. К 
болезни нельзя относиться 

как к чему-то, что мешает и 
что нужно любым способом 
устранить. Господь посыла-
ет нам болезнь, чтобы через 
телесные проблемы повли-
ять на нашу душу, на наше 
поведение. Болезнь во мно-
гих случаях не помеха, а бла-
го, повод задуматься, в чём 
мы должны измениться, от 
каких грехов избавиться. И 

причастие не лекарство, оно 
не устраняет физическое за-
болевание, а духовно укре-
пляет нас в борьбе с грехом. 
Вообще,  для каждого, кто 
подходит к чаше, обязатель-
но чувство глубокого благо-
говения. Именно оно выра-
жено в молитвах, которые 
мы читаем перед этим: «Тре-
пещу, приемля огнь!» Кто 
не понимает, что это Тело и 
Кровь, «огнь поядающий», 
кто причащается лишь из 
соображений пользы для 
здоровья, тот, по выраже-
нию святого апостола Пав-
ла, «суд себе ест и пьёт», то 
есть причиняет себе духов-
ный вред. Священный тре-
пет перед святыней, созна-
ние своего недостоинства и 
полное доверие к милосерд-
ному Богу — вот что должно 
быть в нашем сердце. Понят-
но, что прагматичные рас-
чёты на скорый оздорови-
тельный эффект к этому не 
имеют никакого отношения.

Кому помогает 
причастие

Нельзя приобщаться к таинству 
для оздоровительного эффекта

?
Уже несколько лет 
каюсь на исповеди в 
осуждении, раздра-

жении, гордости, самолю-
бии. Каждый раз хочу ис-
правиться, но не получа-
ется. Какой смысл тогда 
каяться?

Анатолий

Отвечает профес-
сор Московской 
духовной ака-
демии, пред-
седатель 
Учебного ко-
митета Рус-
ской Право-
славной Церк-
ви протоиерей 
Максим Козлов:

— Грехи бывают разные. 
Иногда это очень плохие 
поступки, настолько пло-

хие, что человек кается в 
них и понимает, что боль-
ше никогда такое не совер-
шит. Но чаще люди каются в 
том, о чём вы пишете, — по 
сути, это греховные привыч-
ки, присущие большинству 
людей. Станет ли человек, 
склонный к раздражению, 
после первой же исповеди 

ангелом кротости? Вряд 
ли. Это же касается 

проявлений гордо-
сти, самолюбия, 
тщеславия, кото-
рых очень трудно 
избежать. 

Наша исповедь  
не гарантия того, 

что мы тут же избавим-
ся от всех грехов и станем 
святыми. Но это не повод 
для уныния или отказа от 
покаяния. Внутренняя уста-

новка того, кто исповедует-
ся, может быть такой: Госпо-
ди, я грешен и буду бороть-
ся со своим грехом, но я со-
знаю свою немощь и знаю, 
что если Ты не поможешь, 
то ничего не произойдёт. А 
дальше должно последовать 
ваше добросовестное уси-
лие, ваша молитва. 

И пусть вы ещё не раз бу-
дете ловить себя на том, 
что прогневались, осудили 
или возгордились, главное 
— чтобы вы воспринимали 
эти проявления как чуже-
родные, не примирялись с 
ними, не привыкали, не счи-
тали это естественным свой-
ством собственного «я». На-
беритесь терпения, испове-
дайтесь, следите за собой, 
молитесь и с Божией помо-
щью избавитесь от грехов.

Зачем каяться в одних 
и тех же грехах
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Не любопытствуй о будущем, но с пользой рас-
полагай настоящим. Какая тебе выгода узнать 
будущее? Если оно принесёт тебе что-то доброе, 
то оно придёт, хотя ты и не знал заранее. А если 
оно скорбно, зачем до срока томиться скорбью?

Святитель Василий Великий
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                         ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Мы с пятилетним 
сыном ходим в храм, 
причащаемся. Он 

знает многие детские сти-
хи. Можно попробовать 
учить с ним и духовные 
тексты. Полезно ли ему бу-
дет знать наизусть псал-
мы и молитвы?

Ксения

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы 
лейб-гвардии Измайлов-
ского полка в 
Санкт-Петер-
бурге про-
тоиерей 
Констан-
тин Пар-
хоменко:

— Очень 
хорошо, что 
вы уделяете сыну 
такое внимание. Пси-
хологи говорят, что до семи 
лет у ребёнка формируется 
основа для дальнейшей ин-
теллектуальной деятельно-
сти. Поэтому так важно бе-
седовать с малышом, при-
учать его к чтению, задавать 

ему вопросы, делиться на-
блюдениями, создавать усло-
вия для познания мира. Что 
касается чтения Священно-

го Писания, то полезно зна-
комить детей с детским пе-
ресказом библейских исто-
рий. Учить наизусть псалмы 

и молитвы я бы пока не со-
ветовал, потому что ребёнок 
не способен их понять. Даже 
если ваш малыш выучит ду-

ховный текст, вряд ли это 
пойдёт ему на пользу. Когда 
духовность начинают навя-
зывать, а некоторые родите-
ли даже пытаются сделать из 
своего чада маленького свя-
того, это часто приводит к 
печальным результатам. На 
первых порах дети слуша-
ются, но в подростковом воз-
расте у них появляются про-
тест, отторжение, возникают 
конфликты. Для взрослого 
человека слова молитвы «Го-
споди, помилуй!» живые, они 
наполнены жизненным опы-
том. «Господи, прости меня, 

грешного!» — тут за каждым 
словом стоит выстраданный 
опыт. У ребёнка такого опы-
та нет. И если малыша застав-
ляют читать молитвенное 
правило, псалмы, он может 
привыкнуть к механическо-
му произнесению слов, ко-
торые ничем не подкрепле-
ны. Некоторые дети начина-
ют подыгрывать ожиданиям 
взрослых, изображая внеш-
нее раскаяние или умиле-
ние, чтобы их за это хвали-
ли. Поэтому не стоит опере-
жать события. Молитва для 
ребёнка — это прежде всего 
радость, восхищение миром, 
благодарность Творцу. Нуж-
но учить малыша видеть пре-
красное в том, что нас окру-
жает, — в солнечном свете, в 
цветах, облаках, деревьях, в 
каждом живом существе. По-
старайтесь как можно чаще 
вместе с ребёнком замечать 
Божие в обыденном и благо-
дарить Творца за это.

У взрослого 
за каждым 
словом 
молитвы стоит 
опыт. У детей 
этого нет

Надо ли малышу знать псалмы

?
Когда супруги бездетны и 
хотят иметь ребёнка, 
врачи обычно предлага-

ют им искусственное оплодо-
творение. Почему священники 
против этого? 

Вячеслав

Отвечает клирик храма Рож-
дества Иоанна Предте-
чи в Сокольниках, бо-
гослов, прото иерей 
Олег Стеняев:

— Церковь осу-
ждает искусствен-
ное оплодотворение, 
если оно происходит 
«в пробирке», то есть вне 
тела женщины. Запрещается и 
использование донорских поло-
вых клеток. Церковь считает, что 

подобная практика нарушает ис-
ключительность брачных отно-
шений, допуская вторжение в них 
третьей стороны. По этой же при-
чине Церковь осуждает как про-
тивоестественное и морально 
недопустимое суррогатное мате-
ринство. 

Запрет на все виды экстракор-
порального оплодотворения 

объясняется тем, что с цер-
ковной точки зрения эм-
брион даже в самой на-
чальной стадии — это не 
бездушная биологиче-

ская субстанция, с кото-
рой можно манипулировать 

как угодно, а маленькое чело-
веческое существо, которое нельзя 
убивать. А ЭКО, как известно, пред-
полагает заготовку, консервацию и 

намеренное уничтожение «избы-
точных» эмбрионов. 

Существует и разрешённый Цер-
ковью способ зачатия с помощью 
медицины. В «Основах социальной 
концепции Русской Православной 
Церкви» говорится о допустимо-
сти искусственного оплодотворе-
ния половыми клетками мужа, по-
скольку оно не нарушает целостно-
сти брачного союза, принципиаль-
но не отличается от естественного 
зачатия и происходит в контексте 
супружеских отношений. Но в це-
лом, если муж и жена неспособны 
иметь детей и им не помогают те-
рапевтические и хирургические 
методы, то с этим следует смирить-
ся. Многие такие пары советуются 
с духовником, он может благосло-
вить их на усыновление ребёнка.

Почему Церковь против ЭКО
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Есть ли какие-то молит-
вы, которые могут по-
мочь, когда в семье болеет 

маленький ребёнок? 
Нина Валерьевна 

Отвечает доктор медицин-
ских наук председа-
тель Общества пра-
вославных врачей 
Санкт-Петербурга 
протоиерей Сер-
гий Филимонов:

— Молитва тем и 
отличается от закли-
нания, что в ней важен 
не какой-то особый текст, 
а сила и искренность вашей веры. 
Если заболело дитя, то родители 
обычно начинают суетиться, стара-

ются помочь. Но для молитвы нужно 
выбрать момент, чтобы успокоиться 
и сосредоточиться. А дальше можно 
просто высказать вашу просьбу, ваше 
прошение к Богу. Не паникуйте, не 
бойтесь. Вспомните, что Господь ря-
дом, слышит вас, что Он в силах по-

мочь. А дальше в течение дня ста-
райтесь почаще вспоминать о 

Боге и говорить хотя бы «Го-
споди, помилуй!». 

Надо понимать, что это 
испытание попущено Го-
сподом для вас и требует 

от родителей не только за-
боты, но и исследования соб-

ственной души. Болезнь ребёнка 
говорит о том, что для семьи наста-
ло время покаяния, она побуждает 
усилить нашу духовную жизнь.

Что сказать Богу, если заболел 
ребёнок

27
17
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Семейная церковь
— Вы, наверное, часто 

бываете в Тихвинской церк-
ви, которую изобразили с 
такой любовью?

— Вся наша семья — при-
хожане храма Тихвинской 
иконы Божией Матери. Мы с 
супругой стараемся каждые 
воскресные дни приводить 
сюда детей на причастие. Я 
чувствую, что если этого не 
сделаю, то как будто предам 
и себя, и детей. Ведь только 
так — по крупиночке, путём 
причастия и молитвы — фор-
мируется их духовный стер-
жень. Не так важно, кто они 
будут по профессии, важно, 
что они вырастут независи-
мыми свободными личностя-
ми, которых ничто не сможет 
сбить с толку. А когда ребёнок 
получает фундаментальное 
духовное развитие, он сво-
боден от греха. И это самая 
главная свобода. Дело в том, 
что людям, порабощённым 
греховностью, очень сложно 
от этого освободиться. Пы-
таются отказаться от одно-
го греха, появляется другой, 
в итоге грехи меняются, как 
картинки в калейдоскопе. По-
этому я и считаю, что родите-
ли, которые приводят детей в 
храм, по-настоящему их лю-
бят, ибо побеждают гордыню 

и эгоизм. Такую любовь не за-
менить никакими подарками.

— Ваши дети с удоволь-
ствием ходят в храм?

— Сначала упрямились, но 
причастились раз, другой и 
успокоились. Младшей доче-
ри, Милане, два годика. Очень 
трогательно было видеть, как 
малышка в первый раз пере-
крестилась. Я ещё раз убедил-
ся в том, как причастие благо-
творно влияет на детей, они 
даже внешне становятся ме-
нее капризными, более спо-
койными. 

Подарок с историей
— Я не раз бывала на 

ваших выставках и хорошо 
помню эту картину, на кото-
рой изображён Тихвинский 
храм. Когда вы её написали?

— Картина писалась с нату-
ры летом 2013 года. Люди тог-
да удивлялись, как можно на 
такой жаре работать. Тем не 
менее картина получилась 
сочная, передающая состоя-
ние природы. Несколько лет 
назад я хотел эту работу по-
дарить Патриарху Кириллу во 
время его поездки на Валаам. 
Там же в это время находил-
ся наш президент. Но, види-
мо, Патриарх был тогда очень 
занят. Одним словом, карти-
на благополучно вернулась в 
Москву.

И вот совсем недавно, на 
72-й день рождения Патри-
арха Кирилла, я всё-таки по-
дарил ему эту работу. Удиви-
тельно, но так получилось, 
что картину Святейшему я 
вручал в зале приёмов хра-
ма Христа Спасителя, где на 
стене находилась Тихвин-
ская икона Божией Матери. 
Патриарх даже сам удивился 
такому совпадению. Извест-
но, что этот образ не раз спа-
сал Русь от набегов. Оригинал 
иконы находится в Иерусали-
ме у Гроба Господня.

— А когда вы впервые при-
шли в этот храм?

— Вы же помните, что 
происходило в 1990-х го-
дах? Чуть ли не ежедневно 
сообщалось о криминаль-
ных разборках, об убитых 
людях. Сколько я в то вре-
мя похоронил своих друзей! 
Царствие им небесное! И 
если бы от всего этого ужаса 
я не пришёл к Богу, то, ско-
рее всего, сегодня с вами бы 
не разговаривал. Моим пер-
вым духовником в Тихвин-
ском храме был отец Иоанн, 

потом был батюшка Алек-
сандр… Сейчас — отец Геор-
гий. У меня много знакомых 
священнослужителей, я ча-
сто советуюсь с ними по тем 
или иным духовным вопро-
сам.

Сила молитвы
— Бывало, что совет духов-

ника помог вам разрешить 
какую-то проблему?

— Конечно. Меня волновал 
и в какой-то степени продол-
жает волновать вопрос: как 
обрести терпение, если че-
ловек, который рядом с то-
бой, неправ? Ведь в этом слу-
чае хочется как-то эмоци-
онально отреагировать, но 

эмоции зачастую только вре-
дят. А после совета с духов-
ником я понял, что нужно в 
такие моменты просто от-
пустить ситуацию и молить-
ся. В этом случае главные по-
мощники — молитва, терпе-
ние, труд. 

— Известно, что молитвы 
способны творить чудеса, а 
вам они помогают?

— Свой день я всегда начи-
наю с молитв, молитвою его 
и заканчиваю. Обязательно 
читаю акафисты по празд-
никам. После молитвенного 

обращения к Господу ко мне 
вдруг как бы сами собой при-
ходят ответы на вопросы и я 
неожиданно просто разре-
шаю ту или иную проблему. 
Но это же доступно каждому, 
только не все об этом дума-
ют. Давно замечал, как неко-
торые женщины жалуются, 
что жизнь у них не сложи-
лась, что они разрываются 
между домом, детьми, рабо-
той. И при этом дочерей сво-
их ориентируют на построе-
ние карьеры. Не скажу ниче-
го нового, но женщина пре-
жде всего мать. У меня есть 
несколько примеров того, 
как девушкам через покая-
ние и смирение Богородица 
даровала хороших, заботли-
вых мужей. Став мамами, эти 
молодые женщины могли 
полностью отдать себя вос-
питанию ребятишек. Знаю, 
что многим из них помогли 
молитвы у мощей святой Ма-
тронушки. 

От Иордана 
до Переделкина

— Над чем вы сейчас рабо-
таете?

— Я хочу сделать триптих 
на библейские сюжеты. Пол-
года назад я специально съез-
дил в Иерусалим, окунался 
при этом в Иордан. К слову, 
когда-то для студентов Им-
ператорской академии худо-
жеств была обязательна по-
ездка в Иерусалим. Библей-
ские сюжеты писали Крам-
ской, Поленов, Семирадский… 

— Где сейчас можно уви-
деть ваши работы?

— Моя выставка проходит 
в эти дни на Патриаршем по-
дворье в Переделкине.

Ирина КОЛПАКОВА

АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: 

Трогательно было видеть, как дочка 
в первый раз перекрестилась
Известный живописец рассказал о храме, который объединяет всю его семью

Если 
не прихожу 
с детьми 
в воскресенье 
на причастие, 
чувствую себя 
предателем
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Х
удожник-пейзажист член-корреспондент Рос-
сийской академии художеств Александр Алек-
сандрович Шилов с особой любовью пишет 
среднерусскую природу, о чём говорят и назва-
ния его работ: «Пруд в Сокольниках», «Ромаш-

ковое поле», «Река Лопасня», «Три сосны». Но особое ме-
сто в его творчестве занимает картина «Храм Тихвинской 
иконы Божией Матери». Именно эту работу, с которой свя-
зана важная часть его жизни, он недавно подарил Патри-
арху Кириллу. 
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                                          КИНОКЛУБ

Понять, есть ли 
у тебя крылья

— Отец Алексий, а что даёт 
кино для духовной жизни?

— Любое настоящее глубо-
кое искусство очень полезно 
для человека, в том числе и 
для верующего. 

— А современное кино 
таково?

— Конечно. Оно вышло ко-
нечно же из экзистенциаль-
ной философии, из вопросов: 
зачем вообще человек, что та-
кое жизнь и что такое смерть, 
кто для меня Бог, что для меня 
вера, которая облечена в фор-
му религии, что такое любовь 
и что такое нелюбовь? Так вот, 
эти фильмы — и русские, и 
многие советские, и зарубеж-
ные — дают нам возможность 
приблизиться к высотам по-
лёта духа, к которому при-
зывают нас наши таинства 
церковные. Потому что для 
того чтобы так высоко взле-
теть, нам необходимо знать, 
а есть ли у нас крылья и как 
ими «пользоваться». И кине-
матограф зачастую даёт воз-
можность человеку понять, 
есть ли у него крылья. Поду-
мать, как их обрести в этом 
мире, что надо сделать, что-
бы сбросить с себя нечто та-
кое, что мешает тебе взлететь 
или что мешает тебе заметить 
в себе эти крылья. 

— И какие бы вы назвали 
фильмы, которые способны 
дать человеку возможность 
обрести крылья?

— Из последнего, что мы 
смотрели в нашем киноклу-
бе, это картина Дуни Смир-
новой «История одного на-

значения». Она рассказыва-
ет о проблеме человеческого 
выбора, о человеческом до-
стоинстве и предельной чест-
ности, о способности взять 
на себя ответственность за 
свой выбор. Очень актуаль-
ный фильм для сегодняшне-
го времени, да и вообще для 
любого времени. 

И это, конечно, фильмы 
Андрея Звягинцева, особен-
но «Левиафан», который го-
ворит о глубочайшей траге-
дии человека в этом мире, о 
его беззащитности. О том, 
что человек должен пони-
мать, в каком мире он живёт 
и как ему в этом мире себя 
хранить. Также хочу назвать 
фильмы австрийского ре-
жиссёра Михаэля Ханеке «Бе-
лая лента» и «Любовь». Если у 
Звягинцева «Нелюбовь», то 
у Ханеке — «Любовь». И эти 
два фильма глубоко связа-
ны между собой. Конечно же 
французский кинематограф 
— Годар, Трюффо. Фильмы 
Бергмана… Я могу долго пе-
речислять.

— А из советской классики 
что бы вы назвали?

— Фильмы Алексея Герма-
на «Проверка на дорогах», 
«Мой друг Иван Лапшин». 
Кино Андрея Тарковского, 
хотя о нём мне сложнее гово-
рить. Ведь в отличие от мно-
гих режиссёров он сразу пы-
тается стать духовным учите-
лем зрителя. В его фильмах 
есть определённая мистиче-
ская составляющая, и с этой 
мистикой надо разбирать-
ся, она довольно сложна и к 
тому же далека от христиан-
ства.

Может ли атеист 
показать веру

— Существует понятие 
«православное кино». Каково 
оно, на ваш взгляд?

— Я не знаю, что такое 
«православное кино». Для 
меня это то же самое, как, на-
пример, православный авто-
сервис. Есть люди, которые 
занимаются искусством, бу-
дучи православными хри-
стианами, но это не значит, 
что они снимают православ-
ное кино. Испанский режис-
сёр Луис Бунюэль, чьи филь-
мы «Симеон-пустынник», 
«Назарин» мы также смо-
трели в киноклубе, вообще 
был атеистом и тем не ме-
нее снимал фильмы, в кото-
рых затрагиваются вопросы 
веры по-настоящему глубо-
ко. Есть картина Александра 

Столярова «Старец Паисий 
и я, стоящий вверх ногами». 
Очень симпатичный фильм, 
и он тоже выходит за рам-
ки узкоконфессиональных 
представлений.  

Или, например, картина 
«Мусульманин», снятая Вла-
димиром Хотиненко по сце-
нарию Валерия Залотухи. Он 
даже получил первый приз 

на конкурсе мусульманских 
фильмов. Но разве это му-
сульманский фильм?  Нет, ко-
нечно. И не только потому, 
что снят православными хри-
стианами. Это просто боль-
шое кино.

— Но есть же фильмы 
«Поп», «Орда», «Монах и бес», 
где поднимаются вопросы 
веры и герои — люди Церк-
ви. Это не православное 
кино?

— В фильме «Поп» дей-
ствительно главный герой 
— священник, но это не зна-
чит, что это кино для пра-
вославных — это фильм для 
всех людей. В картине «Орда» 
главный герой — вообще свя-
титель Алексий, митрополит 
Московский, но и этот фильм 
совершенно внеконфессио-
нален, он для всех. Его нельзя 
назвать православным толь-

ко потому, что продюсирова-
ла съёмки Православная эн-
циклопедия.

Про фанатика 
и понтифика

— Вы видели «Ученика» 
Кирилла Серебренникова — 
историю о юноше, который 
стал религиозным фанати-
ком?

— Я начал его смотреть, но 
не досмотрел, потому что мне 
фильм крайне не понравился. 
Он очень неталантливо сде-
лан. По-моему, для Кирилла 
Серебренникова было ошиб-
кой браться за тему, которую 
он не понимает, не чувству-
ет. При этом другая его кар-
тина, «Юрьев день», — на мой 
взгляд, по-настоящему хри-
стианский фильм, режиссёр-
ская удача.

— Знаю, что вы с интересом 
смотрели наделавший много 
шума сериал Паоло Соррен-
тино «Молодой папа». А если 
снять такой же сериал только 
на нашей почве, будет ли это 
полезно для православных 
верующих?

— К сожалению, снять по-
добный фильм на нашей поч-
ве невозможно. Даже на като-
лической почве такой фильм 
оказался практически невоз-
можен. И Соррентино при-
шлось выстроить декорацию 
Ватикана, потому что его не 
пустили снимать в реальных 
условиях. А фильм, по-мое-
му, сделан блестяще и глубо-
ко. Там много натяжек, как во 
всяком сериале, но, без со-
мнения, это очень интерес-
ная работа. 

Беседовала Елена Алексеева

Протоиерей АЛЕКСИЙ УМИНСКИЙ: 

Я не знаю, что такое 
«православное кино»
Какие современные фильмы могут помочь верующему человеку 
в духовном поиске

Современное 
кино вышло 
из вопросов: 
зачем человек, 
что такое 
жизнь 
и смерть?

У
же семь лет в при-
ходе московского 
храма Живоначаль-
ной Троицы в Хохлах 
существует кино-

клуб. Да не один, а целых три 
— взрослый, подростковый и 
детский. Здесь прихожане вме-
сте с настоятелем протоиере-
ем Алексием Уминским смо-
трят и обсуждают шедевры ми-
ровой киноклассики и совре-
менные фильмы. Про киноклуб 
стало известно далеко за пре-
делами прихода, поэтому сюда 
съезжаются со всей Москвы. 
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Чудотворцы 
в необычном ракурсе

Иконы с изображениями 
больших групп ангелов и свя-
тых есть во многих храмах. 
Но сделать музейную экспо-
зицию древних раритетов до 
сих пор не удавалось.

— Мы обратились за под-
держкой в Исторический му-
зей, — рассказывает один из 
кураторов выставки — кан-
дидат искусствоведения Яна 
Зеленина. — Помогли нам 
и коллекционеры. В ито-
ге здесь представлены уни-
кальные памятники, многие 
в первый раз. Такова, напри-
мер, редчайшая «Годовая ми-
нея» из фондов нашего музея. 
В среднике и на полях этого 
образа — более 100 святых. 
Их фигуры даны в необыч-
ном ракурсе: вполоборота к 
центру.

Эта икона из старообряд-
ческой среды. Изображены 
на ней пре имущественно рус-
ские чудотворцы: блаженный 
Исидор Ростовский и препо-
добный Пётр, царевич Ор-
дынский, юродивый Никола 
Кочанов, преподобный Сав-
ва Вишерский и праведный 
Иаков Боровичский, муче-
ник Меркурий Смоленский, 
преподобный Кирилл Ново-
езерский… Почему иконопи-
сец или заказчик выбрали из 

всех русских святых именно 
этих праведников? Это оста-
ётся загадкой.

Слово «минея» — от гре-
ческого «месячный». Самые 
ранние минейные иконы 
со святыми, почитаемыми в 
определённый месяц, дати-
руются первой половиной XV 
века. На выставке представлен 
редчайший образ — «Минея 
на ноябрь» из Историческо-
го музея, написанная в пер-
вой половине XVI века.

История 
замечательной семьи  

Особую историю имеет 
икона «Избранные святые» 
1902 года из собрания Алек-
сея Иванова. Её заказали дети 
священника Феодора Степа-
новича и Юлии Антоновны 
Воскресенских в честь 40-ле-
тия их супружества. Под об-
разом Покрова Богородицы 
— 10 святых: в центре вели-
комученик Феодор Страти-
лат и мученица Иулия, со-

именные отцу семейства и 
его жене. По сторонам — не-
бесные покровители их вось-
мерых детей.

Интересны судьбы этих по-
томков. Один из сыновей стал 
архимандритом Макарием, 
духовником великого кня-
зя Константина Константи-
новича, исполнял должность 

благочинного монастырей и 
подворий Санкт-Петербург-
ской епархии, освящал храм-
крипту с гробницей правед-
ного Иоанна Кронштадтско-
го перед его погребением. 
Другой сын служил священ-
ником в придворной церкви 
в Павловске, а после 1917-го 
— секретарём в армии Кол-

чака. Остальные дети тоже 
принадлежали к духовной 
или учительской среде. Так 
что икона, созданная палех-
скими мастерами, напоми-
нает об истории замечатель-
ной семьи.

Что такое лечебники
Редкой разновидностью со-

боров, объединяющих святых 
по определённому смыслово-
му принципу, являются лечеб-
ники. Это образы, имеющие 
свою «специализацию» для мо-
литвенного почитания. Извест-
но, что «Неопалимой купине» 
молятся от «огненного запале-
ния», великомученице Екате-
рине — «о трудныя рождении 
жен», великомученице Варва-
ре и блаженному Онуфрию — 
«о сохранении от внезапной 
безпокаянной смерти»…

— Такие иконы — своеоб-
разная энциклопедия молит-
венного врачевания духовных 
и телесных недугов, — ком-
ментирует Яна Зеленина. — 
Хотя традиция моления кон-
кретным святым во многих 
случаях уже ушла из обихода. 
Например, молитвы великому-
ченику Георгию «от снедения 
зверми скота» или мученику 
Конону «о исцелении младен-
цев от оспы» утратили актуаль-
ность. Многие «функции» свя-
тых связаны с подробностя-
ми и чудесами из их житий, но 

иногда трудно понять, почему 
святой наделялся именно этой 
«специализацией».

На выставке можно увидеть 
четыре лечебника. Их авторы 
работали в известных иконо-
писных центрах — в Палехе и 
в Мстёре.

На иконе — панорама 
горящего Смоленска

Среди образов русских 
святых, объединённых по 
географическому принци-
пу, привлекает внимание мо-
нументальный «Собор Кие-
во-Печерских чудотворцев», 
созданный в 1766 году в Харь-
кове.

— Это самый древний и ра-
нее неизвестный иконопис-
ный образ такого извода, — 
отмечает куратор.

Рядом находится редчай-
шая икона «Богоматерь Смо-
ленская с преподобным Авра-
амием и мучеником Мерку-
рием Смоленскими». На ней 
мы видим панораму горя-
щего Смоленска. Образ поя-
вился после освобождения 
Смоленска и победы русских 
войск в Отечественной войне 
1812 года.

Елена Литовченко
Фото автора

 Выставка работает 
по 20 января 2019 года. 
Адрес музея: 
Андроньевская пл., 10

На одной иконе — 
более 100 святых
«Церковь Небесная. Изображение Соборов святых в 
русской иконописи XVI — начала XX века» — такая вы-
ставка открылась недавно в Центральном музее древ-
нерусской культуры и искусства им. Андрея Рублёва. 
Проект готовился совместно с Государственным исто-
рическим музеем. Ничего подобного в России раньше 
не показывали.

Удивительные экспонаты можно увидеть на выставке 
в Музее имени Андрея Рублёва
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Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы 
и Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Посада, 
других российских городов, а 
также в русских православ-
ных храмах Австрии, Италии, 
Германии, Франции, Венгрии. 
В том числе газета поступа-
ет в храм Христа Спасителя, 
Елоховский храм, Данилов, 
Сретенский, Новоспасский и 
другие монастыри, в москов-
ский Душепопечительский 
православный центр св. прав. 
 Иоанна Кронштадтского на 
Крутицком подворье. Её до-

ставляют в Госдуму, в Совет 
Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также 
в районные управы и центры 
социального обслуживания, 
в медицинские учреждения, 
торговые центры, следствен-
ные изоляторы. Полный спи-
сок адресов распространения 
газеты указан на сайте www.
krest-most.ru.

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газе-
ты в своём доме или на месте 
вашей работы, обращайтесь 
в редакцию по тел. (495) 681-
3970, ул. Конёнкова, 15, корп. 
1. E-mail: krest@zbulvar.ru.

Где можно найти газету 
«Крестовский мост»

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E"mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

На иконе первой трети XIX века «Богоматерь Смоленская 
с преподобным Авраамием и мучеником Меркурием 

Смоленскими» изображён горящий Смоленск

Фигуры святых даны в необычном ракурсе 

Уникальный образ 
был написан после 
победы русских 
в Отечественной 
войне 1812 года
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Найти выход 
для потерявших 
всё

Уникальный проект нача-
ли церковная служба «Мило-
сердие» и РИА «Новости». Это 
социальный медиаэкспери-
мент, в котором участвуют 
четверо бездомных людей. 
Им дают задания: восстано-
вить документы, устроить-
ся на работу, пройти собесе-
дование или компьютерные 
курсы. Все действия участни-
ков, их проблемы и успехи 
находят отражение на сайте 
«Бездомные. Выход».

Цель проекта — исследо-
вать барьеры, которые ме-
шают людям вернуться к 
нормальной жизни. Поче-
му Алексей С. получил воз-
можность бесплатно учить-
ся на компьютерщика, но не 
пошёл на занятия? По какой 
причине Руслан Б. не смог 
пройти собеседование на по-
зицию курьера?

Отслеживая судьбы сво-
их подопечных, служба «Ми-
лосердие» продолжает им 
помогать: каждую неделю с 
ними встречаются специали-
сты, анализируют их ошиб-
ки. В идеале все бездомные 
(а это вполне здоровые и ра-
зумные люди) должны найти 
себе жильё, хотя бы съёмное, 
устроиться на работу, восста-
новить связи с родными.

 Адрес сайта: 
ria.ru/interactive/

Что происходит 
на Украине

Официальный портал Па-
триархия.ру на днях от-
крыл сайт «Историческое 
единство Русской Пра-
вославной Церкви». По-
водом для этого послужили 
известные события на Укра-
ине, где всё более обостря-
ется ситуация вокруг при-
ходов Украинской Право-
славной Церкви Московско-
го Патриархата. 

На сайте три раздела: «До-
кументы», «Публикации» и 
«Новости». Он будет интере-
сен тем, кто не имеет возмож-
ности ежедневно следить за 
информацией по этой теме, 
но хочет понять, какова ди-
намика событий, как реаги-
руют на них синоды иных 
православных Церквей, что 
говорят об этом архиереи, 
каковы последние новости.

 Адрес сайта: edinstvo.
patriarchia.ru/index.html

Скандал 
завершился 
правильно

Московский священник Ге-
оргий Максимов в прошлом 
году открыл свой видеоблог. 
Некоторые его сюжеты на-
бирают более сотни тысяч 
просмотров. Большой резо-
нанс вызвал недавний рас-
сказ о скандале в Красно-
дарском крае, где местный 
игумен домогался молодого 

алтарника. Парень сумел за-
писать «ухаживания» на дик-
тофон и обратился с жало-
бой в епархию. 

Поначалу в Сети появились 
версии, что дело пытаются 
замять, а запись называют 
подделкой. Но через три дня 
после резонансного высту-
пления отца Георгия игумен 
был освобождён от должно-
сти. Его надолго запретили в 
священнослужении и напра-
вили на послушание в отда-
лённый монастырь.

А совсем недавно батюш-
ка-видеоблогер объяснил 
встревоженным прихожа-
нам, которые ходили к быв-
шему игумену, что, даже если 
священник предаётся смерт-
ному греху, верующие полу-
чают благодать от совершае-
мых таинств — не от грешно-
го пастыря, а от Бога.

  Адрес блога: www.
youtube.com/channel/
UCLt3pD7jkD6jo7R-
5Krchuw

Подготовил Михаил ПАВЛОВ

Каждый месяц в книжных 
магазинах появляются но-
вые издания на православ-
ную тему. Предлагаем крат-
кий обзор трёх книг, которые 
на этот раз вызвали особый 
интерес.

Не потерять себя 
в храме

Надо ли идти на исповедь, 
если не чувствуешь раская-
ния? Можно ли читать верую-
щему сугубо светские книж-
ки, например Донцовой или 
Акунина? Обязательно ли 
на каждый поступок просить 
благословение? 

На эти и другие вопросы 
отвечает митрополит Са-
ратовский и Вольский Лон-
гин в своей книге «Полю-
бить Церковь», вышедшей 
в издательстве Саратовской 
митрополии. Впрочем, это не 
столько ответы, сколько бе-
седы, доверительный диалог 
с читателем. 

«Сегодня в храм приходят, 
как правило, взрослые, впол-
не сложившиеся люди, — пи-
шет владыка. — И нередко 
они начинают задумываться: 
не теряет ли человек в Церк-
ви собственное «я»?» 

А дальше — мысли о том, 
чем наша индивидуальность 
отличается от «самости», 
наша личная ответствен-
ность — от своеволия. При 
этом владыка проявляет бле-
стящую эрудицию, ссылаясь 
на многие культурные и исто-
рические примеры.

Когда патриотизм 
опасен

Необычна и чрезвычайно 
актуальна тема книги прото-
иерея Андрея Кордочкина 
«Кесарю кесарево? Должен 
ли христианин быть патрио-
том?» (издательство «Никея»). 

Казалось бы, ответ оче-

виден: на каждой литургии 
мы молимся «о Богохрани-
мой стране нашей, властях 
и воинстве ея». Но отец Ан-
дрей, долгое время учивший-
ся в Европе, а ныне насто-
ятель храма в Мадриде, ви-
дит эту проблему шире. Его 
идея может показаться па-
радоксальной: «Патриотизм 
как таковой добродетелью 
не является. Он может быть 
очень опасен в руках и созна-
нии человека, у которого нет 
ясного понимания того, что 
такое добро и что такое зло. 
Думаю, что пример Германии 
в ХХ веке нам это показал».

Это не значит, что право-
славный должен с прохлад-
цей относиться к интересам 
своего Отечества. Вопрос 
сложнее: всегда ли государ-
ство использует для защиты 
своих интересов средства, с 
которыми может согласить-
ся христианская совесть? 
Нужно ли считать власть 
непогрешимой? Вывод ав-
тора: патриотизм — безус-
ловная добродетель только 
в том случае, когда это чув-
ство опирается на развитую 
духовность, на непреложные 
Божьи заповеди.

Если вера — 
только внешняя

«Церковь грешников» — 
так называется выпущенная 
в издательстве Сретенско-
го монастыря книга архи-
мандрита Варнавы (Ягу), 
игумена монастыря Святой 
 Феодоры в Салониках. 

«Христос должен стать ви-
димым в нашей жизни», — 
пишет автор. 

Отца Варнаву тревожит 
«внешняя вера» — уход лю-
дей в исполнение обрядов, 
следование традициям при 
внутренней лености и пусто-
те. Иной человек может даже 
из гордости изучать богослов-
ские тексты, чтобы козырнуть 
знаниями, возвыситься над 
другими. В состоянии ли мы 
различить в себе эти тонкие 
душевные нюансы, отказать-
ся от самолюбования, уви-
деть свои грехи? Ведь окру-
жающий мир призывает нас 
к самоуверенности и дости-
жению материального успеха. 
Как это совместить с подлин-
ным исповеданием идущего 
на Голгофу Христа? Трудные 
вопросы, над которыми раз-
мышляет греческий пастырь.

Подготовил Михаил ЮРЬЕВ

Эти книги сегодня стали 
православными бестселлерами

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А Как не заблудиться 
во Всемирной сети

Три адреса, которые для православных 
читателей могут стать открытием
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Обмен квартир. 
Т. 8-926-111-9353

 • Сниму жильё. 
Т. 8-905-763-3969

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский. 
Т. 8-985-554-9965

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-929-999-0790

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир. 
Т. 8-962-961-8528

 • Ремонт квартир дёшево. 
Т. 8-962-961-8528

 • Сантехник. Мастер-
универсал. Т. 8-926-052-5971

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

ЗНАКОМСТВО

 • Ищу друзей. 
Т. 8 (495) 384-5968

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ре
кл

ам
а 
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24

Приём рекламы в газету 
«Крестовский мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru 
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Понимал 
всего два слова: 
«Господи, помилуй!»

Я был крещён в католиче-
ской церкви, но в 15 лет ре-
шил порвать с религией. По-
сле этого почти девять лет 
у меня не было ни молитвы, 
ни общения с Христом, за ис-
ключением пары случаев в 
ранней молодости, когда моя 
жизнь была в опасности. 

В 1988 году я поступил в 
университет, получил сте-
пень бакалавра русско-лати-
ноамериканских наук и вско-
ре побывал в России: полтора 
месяца учился в МИСиС. Там 
мы общались с замечательны-
ми преподавателями, а в сво-
бодное время ездили на экс-
курсии и ходили в музеи. 

В Новодевичьем монасты-
ре я присутствовал на Боже-
ственной литургии. Служ-
ба меня привела в восторг, я 
чувствовал особое благого-
вение, хотя понимал только 
слова «Господи, помилуй!». В 
дальнейшем, когда мои дру-
зья шли развлекаться, я гово-
рил, что мне надо учиться, а 
сам ехал в Новодевичий.

Вернувшись в США, я впер-
вые за много лет исповедал-
ся и стал регулярно посещать 
мессы, но по-прежнему инте-
ресовался православием. Моя 
жена преподавала в католиче-
ской школе. Там тоже бывали 
мессы, и однажды я увидел, 
как девочки в трико танцу-
ют вокруг престола. Я сказал 
жене: «Не могу больше видеть 

эту театральность. Давай хо-
дить в греческую церковь». 
Так мы и сделали.

Самый добрый 
владыка Николай 

В семинарии я познако-
мился с митрополитом Ни-
колаем (Смишко) — самым 
гостеприимным и добрым 
человеком из всех, кого мне 
доводилось встречать. Он 
управлял Американской кар-
паторусской православной 
епархией, входящей в Кон-
стантинопольскую Церковь. 
Митрополит Николай щедро 
помогал нам, в его доме всег-
да были гости — семинари-
сты и члены общины собора. 
У него было прекрасное чув-
ство юмора, он шутил сам, по-
зволял подшучивать над со-
бой и гордился своими кар-
паторусскими корнями.  

Осенью 1995 года я стал 
 иереем. Помню, вошёл в ал-
тарь, поцеловал престол, а 
митрополит широко расста-
вил руки, чтобы обнять меня, 
и сказал: «Ты готов к этому ве-
ликому дню твоей жизни, сы-
нок?» 

«Волшебная 
палочка» Патриарха 
Варфоломея

Сначала меня направили 
служить в Чикаго, и там вме-
сте с приходом мы построи-
ли новый храм. Оттуда пере-
вели в Успенский приход го-
рода Блуфилда в Западной 
Виргинии. Там служил 17 лет. 
Все эти годы я был под омо-

фором Константинопольско-
го патриарха. До 15 октября. А 
с этого дня я в Русской Право-
славной Церкви Заграницей.

Что привело к такому реше-
нию? Я следил за ситуацией 
на Украине, но даже в страш-
ном сне не мог представить, 
что Патриарх Варфоломей 
признает таких отступников, 
как Филарет и иже с ним. 

Прошлой весной со мной 
произошёл любопытный слу-
чай. После Божественной ли-
тургии ко мне подошёл не-
знакомец и спросил, что надо 
делать, чтобы причаститься 
в нашем храме. Он приехал 
с Украины. «А кто ваш епи-
скоп?» — «Филарет. Я из Ки-
евского патриархата». Услы-

шав это, я отказал ему в при-
частии. Киевский патриархат 
— это не Церковь, ведь к Де-
нисенко перешли раскольни-
ки — иерархи и священники, 
многие из которых были до 
этого лишены сана за серьёз-
ные преступления нравствен-
ного характера.

Получается, сейчас «по ма-
новению волшебной палоч-
ки» все они будут приняты в 
общение, и в любой момент 
кто-то из них может появить-
ся у меня на пороге и сказать: 
«Я намерен служить с вами в 
алтаре». И у меня не будет пра-
ва ему отказать.

Почему Патриарх Вар-
фоломей принял такое ре-
шение? Ведь он долгое вре-

мя даже не думал признавать 
Филарета епископом, не го-
воря уже о патриархе. Он об-
ращался только к митрополи-
ту Владимиру (Сабодану) как 
к каноническому Предсто-
ятелю Украинской Церкви. 
И вдруг поворот на 180 гра-
дусов. Не могу с этим согла-
ситься.

О пропаганде 
и реальности

Я написал письмо митро-
политу Илариону (Капралу), 
Первоиерарху РПЦЗ, спро-
сил, как перейти в Русскую 
Православную Церковь За-
границей. Владыка ответил, 
что, поскольку евхаристиче-
ское общение разорвано, нет 

необходимости в отпускной 
грамоте. И тогда я отправил 
заявление о переходе в РПЦЗ.

Некоторые говорят, что я 
поддался российской пропа-
ганде. Это не так. Факты оста-
ются фактами: Церковь низло-
жила и предала анафеме Фи-
ларета, Макария и их после-
дователей, а они не покаялись 
и не вернулись в лоно Мате-
ри-Церкви. Патриарх Варфо-
ломей же принял их в лоно ка-
нонической Церкви беспре-
цедентным образом. Всё это 
реальность, а не пропаганда.

Зато могу рассказать, как 
одна из моих украинских 
прихожанок удивила меня в 
праздник Пасхи. Я обратился 
к ней: «Христос воскресе!», а 
она в ответ: «Як наш патриарх 
Филарет сказал, Украина вос-
креснет, як Христос воскре-
се». Я потерял дар речи, про-
сто стоял с открытым ртом и 
подумал: «Эта женщина ста-
вит Украину выше Христа».

Мои бывшие прихожане в 
Блуфилде поняли меня. Мы 
устроили прощальный ужин, 
и после трапезы я ответил на 
их вопросы, потом обнял каж-
дого, сказал, что всех люб лю и 
никого не хотел обидеть. Я с 
уважением вспоминаю моих 
братьев в Американской епар-
хии, они замечательные па-
стыри. Надеюсь, время и здра-
вый смысл исцелят раны, на-
несённые Константинополь-
ским Патриархатом. 

Беседовал Джесси Доминик
Пер. с англ. Дмитрий Лапа

Orthodox Christianity

Почему американский священник Марк Тайсон ушёл от Патриарха Варфоломея

Даже в страшном сне не мог представить, 
что Константинополь признает отступников

Полную версию 
читайте
на сайте

«…И тогда я отправил заявление 
о переходе в другую Церковь»

М
ного лет отец Марк служил настоятелем Успенско-
го храма в Западной Виргинии (США), входяще-
го в епархию Константинопольской Православной 
Церкви. Недавно он перешёл в юрисдикцию Рус-
ской Православной Церкви Заграницей. Вот что он 

рассказал о своём служении и о причинах перехода.
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                                           СЮЖЕТЫ

К
огда же, как не 
в постные дни, 
православному 
человеку вспом-
нить любопыт-

ные истории, связанные с 
едой, с трапезой, с самы-
ми обычными продуктами? 
Иногда такие на первый 
взгляд мелочи тоже добав-
ляют красок в нашу жизнь, 
позволяют разглядеть в 
ней нечто трогательное и 
важное для себя. Расска-
жем о некоторых таких си-
туациях. 

«Я вас угощу 
фаршированными 
перчиками»

Как-то в выходные мы с му-
жем поехали на один день в 
Переславль-Залесский: пла-
нировали походить по му-
зеям и постоять на вечерней 
службе в Феодоровском мо-
настыре, но неожиданно за-
держались на интересней-
шей экскурсии в Музее грам-
мофонов, а на службу в мо-
настыре опоздали. Совсем. 
С чувством вины посидели в 
трапезной, согреваясь горя-
чим сбитнем и пирожками. 
«Вот пьём-едим, а службу ве-
чернюю пропустили», — му-
чили меня угрызения совести. 

Заглянули в храм, где уже 
шло елеопомазание, тихо 
прошлись по дорожкам. А на 
выходе из монастыря нас из 
темноты вдруг окликнула ма-
ленькая пожилая монахиня. 

— Ну-ка зайдите в трапез-
ную, — категорично скоман-
довала она. — Я вас угощу 
фаршированными перчика-
ми. 

— За что? За то, что мы 
поздно пришли, на службу не 
попали? Плохие мы, — слабо 
возражаю я. 

— Ну это один Бог знает, 
кто плохой, а кто хороший. 

А вы лучше помяните моего 
духовника, отца Адриана, он 
как раз в эти дни упокоился. 
Прозорливый был. Вот я под-
жидаю проходящих и угощаю 
их. Перчики ещё тёплые… 

Как китайцы 
пасхального 
кулича отведали

— Однажды на Светлой сед-
мице я отправился поездом в 
Санкт-Петербург, — расска-
зывает мой коллега Михаил 
Устюгов. — Так получилось, 
что весь этот купейный вагон 
заняли китайские туристы. 
«Русским» оказалось одно 
купе, но и то наполовину: 
справа сидели двое китайцев 
— один пожилой, полный, а 
другой молодой, спортивно-
го вида. Слева устроились мы 
с парнем из Питера, который 
гостил у столичных друзей 
и, видимо, очень весело про-
вёл этот вечер. Наши соседи 
трапезничали: сыр, овощи, 
копчёная колбаса. На лома-
ном английском нас пригла-
сили к столу. Мой сосед на та-
ком же английском отказал-
ся и поднялся наверх, спать. 
А я вынул из сумки пасхаль-
ный кулич и попробовал объ-
яснить, что это особая, освя-
щённая еда, которую право-
славные вкушают в праздник 
с радостью и молитвой. Ки-
тайские товарищи с удивле-
нием смотрели на «ортодокс 
кейк» и не решались притро-
нуться, хотя я каждому отре-
зал кусочек к чаю. Я перекре-
стился и начал есть. Мои со-
седи на своём языке обменя-
лись мнениями, точнее, как 
мне показалось, младший 
спросил разрешения у стар-
шего. Старший согласился. 
Тогда молодой китаец осто-
рожно взял кулич, с каким-то 
особенно сосредоточенным, 
серьёзным и даже встрево-

женным лицом откусил и тут 
же светло и радостно улыб-
нулся. Его примеру последо-
вал старший. Они, конечно, 
не были православными и не 
знали слов молитвы, но чув-
ство, которое возникло у нас 
в тот вечер, было общим. 

«Не оставила нас 
голодными»

— В ноябре мы с подругой 
были в Израиле, — говорит 
фотограф Екатерина Шашки-
на, — это уже моя третья по-
ездка. В один из дней мы со-
брались в Вознесенский мо-
настырь на Елеонской горе. 
Рано утром позавтракали, а 
потом такой насыщенный 
день сложился, что пообе-
дать не удалось. Уже вечером 
спускались с Елеонской горы 
и спешили, чтобы успеть ещё 
и в храм Святой Марии Маг-
далины в Гефсимании: там 
ворота вечером запирают. До 
главного входа нам ещё дол-
го было идти по крутому спу-
ску. И вдруг видим: на маши-
не сёстры едут и собираются 
заехать к боковому входу, мы 
и попросили, чтобы нам тоже 
здесь разрешили зайти. Успе-
ли на вечернюю службу, а как 
она закончилась, неожидан-
но одна монахиня спроси-
ла: «Вы голодные? Хотите ку-
шать?» — и пригласила нас в 

трапезную. Дали нам суп из 
чечевицы, картошечку, сала-
тик овощной, чай, ну так хо-
рошо и приятно нам было! В 
этом храме пребывают мощи 
преподобномучениц Елиза-
веты Феодоровны и инокини 
Варвары. А моя подруга очень 
почитает святую Елизаве-
ту Феодоровну. Видимо, свя-
тая нас и оберегала — приве-
ла к себе, не оставила голод-
ными… 

Русские сухарики 
Веры — 
японке Надежде

— Несколько лет назад мне 
довелось побывать в Японии, 
— вспоминает Вера Алексее-
ва. — С паломнической груп-
пой мы прибыли в Воскре-
сенский кафедральный со-
бор в Токио. До начала служ-
бы ещё было время, и японка, 
встретившая нас в храме, 
привела в трапезную, точ-
нее, в комнату для чаепитий 
Японского клуба. Переводит 
моя спутница. И вдруг в ино-
странной речи слышу наше, 
русское: «Надежда». Оказы-
вается, это имя нашей но-
вой знакомой. А я Вера! Вот 
так встреча — Веры с На-
деждой! Она родилась в се-
мье православных японцев, 
прихожанка Воскресенско-
го храма, певчая — поёт на 
клиросе около 30 лет. Обра-
довались, наперебой заго-

ворили, потом запели. О чае 
забыли. Вернулись к нему, 
тут и пригодился мой «хлеб-
ный мешочек» — я перед по-
ездкой насушила ржаных и 
пшеничных сухариков: мало 
ли, вдруг не подойдёт япон-
ская кухня. Так и соедини-
лась древняя японская чай-
ная церемония с нашими 
русскими сухариками с со-
лью и чесночком. Рассказа-
ли мы Надежде о сухариках, 
о странниках и так заинте-
ресовали, что попросила она 
несколько штучек, чтобы по-
казать дома родным. Ну не 
горсточку же давать — заби-
райте всё, вам и этого на всех 
будет мало! Надежде от Веры, 
с любовью! А через несколь-
ко дней Надежда рассказала, 
как многочисленные домо-
чадцы пробовали русские су-
харики впервые в жизни, съе-
ли все до последнего. Очень 
вкусно, аригато! 

Записала 
Татьяна ЩЕРБАКОВА

Аригато! Очень вкусно!
Истории о трапезах, об угощениях и о необычных гостинцах

Еда в трапезной согревает и тело и душу
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Вера (слева) и Надежда 
в Воскресенском соборе в Токио
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В
еликий Новгород 
туристы называ-
ют родиной Рос-
сии и отцом горо-
дов русских. Наш 

корреспондент, коренной 
новгородец, рассказывает 
о том, как паломнику из Мо-
сквы не пропустить здесь 
самое важное.

Храм Богородицы 
на бывшем капище

Поезд из Москвы прибы-
вает в Новгород около шести 
утра. Как раз можно успеть 
к утренней молитве. Марш-
рут городского автобуса №7 
— специально для туристов. 
За небольшую плату (вдвое 
дешевле столичной) он на-
правляется за город, туда, 
где седой Волхов вытекает 
из Ильмень-озера. Кстати, у 
старожилов в ходу шутка для 
приезжих: на вопрос, куда 
течёт Волхов, отвечают: «Три 
года в одну сторону, а четвёр-
тый — в другую. Уникальная 
река!» Некоторые верят.

Главная остановка для па-
ломников — у Свято-Юрье-
ва монастыря, основанного 
в 1030 году Ярославом Муд-
рым. В Георгиевском соборе 
можно ощутить уникальную 
акустику, увидеть фрагменты 
фресок XII века. Не пропусти-
те и недавно отреставриро-
ванный Спасский храм, куда 
в рождественскую ночь 2017 
года приезжал помолиться 
Президент России. С холма у 
стен обители открывается ве-
ликолепный вид на Рюриково 
городище, что на противопо-
ложном берегу реки.

Если есть время, очень со-
ветую попутно осмотреть ме-
стечко Перынский скит. Для 
этого надо выйти из автобу-

са на пару остановок раньше. 
Вы увидите великолепный ан-
самбль вековых сосен. Зимой 
отчётливо слышно, как вовсю 
стучат дятлы, а летом вы най-
дёте здесь пляж с чистой водой.

Название Перынь — из до-
христианской эпохи. По-
сле Крещения Руси деревян-
ный идол Перуна, стоявший 
на этом месте, сокрушили и 
сбросили в Волхов, а на месте 
капища возвели храм Рожде-
ства Богородицы и скиты для 
иноков.

Сельская церковь 
переехала в музей 

Основа туристического бо-
гатства Великого Новгорода 
— каменные соборы уникаль-
ной архитектуры. Многие со-
хранились с домонгольских 

времён, ведь ордынские пол-
чища сюда не дошли.

По соседству с ансамблем 
Юрьева монастыря распо-
ложен крупнейший в России 
музей деревянного зодчества 
«Витославлицы». На Троицу и 
в Рождество на его террито-
рии устраивают народные гу-
лянья. В эти праздники мож-
но наглядно познакомиться с 
обычаями древних новгород-
цев и убедиться в том, что на-
родные традиции тесно пере-
плетаются с религиозными.

Первым экспонатом му-
зея деревянного зодчества 

под открытым небом стала 
церковь Успения Богороди-
цы 1595 года из села Куриц-
ко. В середине 1960-х годов её 
буквально разобрали по брёв-
нышку и перевезли. Само же 
название музея идёт от су-
ществовавшей на этом месте 
слободы, о которой сегодня 
остались лишь исторические 
свидетельства.

Чудный свет 
Феофана

Отдельный день визита в 
Новгород нужно посвятить 
осмотру местного кремля, 

или детинца, как его назы-
вают горожане, а также ан-
самбля Ярославова дворища, 
куда можно пройти по пеше-
ходному мосту, перекинутому 
через Волхов специально для 
туристов.

В Софийский собор ходят 
и как в музей, и как в храм. 
Постарайтесь примкнуть к 
экскурсиям с посадником 
Сбыславом или его коллегой 
Агафьей. Уж больно интерес-
но экскурсоводы в роскош-
ных барских одеяниях пред-
ставляют своих персонажей, 
да и речи ведут по-особенно-
му, с характерным новгород-
ским приговором.

Есть у города и свой вели-
кий иконописец — Феофан 
Грек. Посланник далёкой Ви-
зантии, он поселился в Новго-
роде в 1320 году. Его фрески 
сохранились в церкви Спа-
са Преображения на Ильине 
улице. Это на торговой сто-
роне города, на Ярославовом 
дворище. Роспись была сдела-
на в 1378 году.

Позже Феофан расписывал 
в Москве Архангельский со-
бор Кремля и церковь Рож-
дества Богородицы на Сенях, 
но что именно сохранилось 

там от его работ — это сегод-
ня предмет научных споров. 
А вот в Новгороде есть абсо-
лютно достоверные произ-
ведения иконописца. Подпи-
сей под своими фресками он, 
конечно, не ставил (в те вре-
мена указывать авторство во-
обще не полагалось), но опи-
сание его работ имеется в ле-
тописи. Фрески Феофана бук-
вально светятся изнутри, так 
что их обязательно надо по-
смотреть вживую, а не на мо-
ниторе компьютера и не на 
глянцевой бумаге в альбоме. 

О Великом Новгороде мож-
но рассказывать долго. Здесь 
интересно провести и пару 
дней, и неделю. Недалеко от 
города расположены такие из-
вестные монастыри, как Хутын-
ский и Вяжищенский. А ещё 
здесь богатые музеи, прекрас-
ная природа, десятки храмов.

Даже коренные жители 
признаются, что бывали не 
во всех храмах города. Мно-
гие предпочитают молить-
ся в том, который поближе к 
дому. В Средние века на ка-
ждой улице был свой храм. К 
тому и возвращаемся.

Юрий Красавин
Фото автора

Даже коренные жители 
признаются, что бывали 
не во всех храмах города

Десять веков смотрят 
с высоты куполов Где нужно обязательно 

побывать, 
приехав в Новгород

Православная служба «Милосердие» пригла-
шает всех желающих принять участие в акции 
«Дари радость на Рождество!». Есть возмож-
ность сделать подарок больным детям, одиноким 
инвалидам, многодетным семьям, бездомным.

На сайте акции dari.miloserdie.ru можно вы-
брать подарок для нуждающихся. В каталоге 
— игрушки, книги, продукты питания, одежда и 
обувь, медицинское оборудование и средства 
реабилитации. Все подарки — адресные, для 
конкретных людей, во многих случаях можно 
и  самим вручить свой сюрприз, но не всегда, 
потому что некоторые подопечные службы на-
ходятся в больнице.

В Москве пункт сбора подарков действу-
ет недалеко от метро «Динамо», в торговой 
галерее «Монарх» по адресу: Ленинградский 

 просп., 31а, стр. 1, 1-й этаж. График работы: по 
будням с 10.00 до 20.00, по выходным с 12.00 
до 18.00. Более подробная информация — на 
сайте в разделе «Как подарить радость». Тел. 
для справок (495) 542-0000.

Поддержать акцию можно и самым простым 
способом — пожертвованием, деньги можно 
перечислить с мобильного телефона. Для этого 
нужно отправить SMS со словом «Рождество» и 
суммой на номер 3434. Например, если отправ-
лено сообщение «Рождество 500», то 500 рублей 
(а это упаковка памперсов для больного или 10 
шоколадок для малышей) пойдут на доброе дело.

Юрий МИХАЙЛОВ

В центре города — Софийский собор 
и памятник «Тысячелетие России», 

установленный в 1862 году 

Фрески Феофана Грека в Спасской церкви 
наполнены внутренним светом

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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Как подарить радость 
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